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Уважаемые коллеги!

Свалившаяся на нас пандемия продолжает вносить 
коррективы во все сферы жизни.  

Вот и X Всероссийский Съезд судей, который  
должен был состояться в ноябре нынешнего года,  

решено отложить до «лучших времен».

Но, согласитесь, это же не повод проигнорировать столь 
важный для судейского сообщества юбилей.  

Поэтому центральное место в очередном номере журнала 
«Суд и правосудие» заняли материалы, посвящённые анализу 

влияния решений съездов судей на развитие российского 
правосудия. Особую благодарность хочется выразить всем 

авторам, которые подошли к обсуждению заявленной темы 
исключительно профессионально и многовекторно.

По традиции свое место в журнале занимает информация, 
касающаяся правового просвещения подростков.  

Они — ближайшее будущее нашей страны.  
И прививая им с юных лет вкус к правовой культуре,  

мы заботимся о будущем.

С уважением, С.Б. АНФИМОВ, 
главный редактор.
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лучшие из лучших

   В центре внимания –
проблемные вопросы

Итоги работы судов Ивановской области за 2020 год

В совещании приняли участие Главный федеральный инспектор по Иванов-
ской области В. В. МОЖЖУХИН, заместители председателя Ивановского 

областного суда, председатели судебных коллегий С. Н. КОНОВАЛОВА, Е. В. МУ-
ДРОВА, и. о. председателя судебной коллегии по уголовным делам — предсе-
датель судебного состава Д. В. ГУСЬКОВ, начальник Управления Судебного 
департамента в Ивановской области С. Б. АНФИМОВ, председатель Комитета 
Ивановской области по обеспечению деятельности мировых судей и граждан-
ской защиты населения С. В. ФРОЛОВ, директор филиала ФГБУ ИАЦ Судебно-
го департамента в Ивановской области А. О. ЯСТРЕБЦЕВ, председатели и судьи 
районных (городских) судов области, мировые судьи.

5 марта 2021 года в Ивановском областном суде состоя-
лось совещание по подведению итогов работы районных 
(городских) судов и мировых судей Ивановской 
области в 2020 году. С учётом требований соблюдения 
противоэпидемиологических ограничений совещание 
с судами области проводилось в режиме видео- конференц-
связи.
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О ткрыл совещание и выступил с до-
кладом председатель Ивановского 

областного суда А. В. МАЛЫШКИН. Он 
отметил, что 2020 год выдался непро-
стым и привёл цифры, характеризую-
щие итоговую картину деятельности 
судов общей юрисдикции Ивановской 
области за минувший год:

«В 2020 году областным судом, рай-
онными судами и мировыми судья-
ми области всего рассмотрено по 
первой инстанции 152 499 граждан-
ских  дел,  что  на  14%  больше,  чем 
в 2019 году. В целом по России рост 
составил 10%.

Количество административных дел, 
рассмотренных судами области по 
первой инстанции по правилам КАС 
РФ, также увеличилось и составило 
32 986 дел. В процентном соотноше-
нии к 2019 году рост — 18%, в то вре-
мя как по России — 33%.

В сфере уголовного судопроизводства 
отмечена продолжающаяся тенден-
ция к снижению количества поступа-
ющих на рассмотрение в суды региона 
уголовных дел: в 2020 году поступи-
ло на рассмотрение 4 400 дел, что на 
2,9% меньше, чем в 2019 году. Судья-
ми области всего окончено 4 215 уго-
ловных дел, что на 6% меньше, чем 
в 2019 году.

В прошлом году судами области рас-
смотрено 43 915 дел об администра-
тивных правонарушениях. Это на 19% 
больше,  чем  в  2019  году.  Мировыми 
судьями области за 2020 год рассмо-
трено 33 598 дел, то есть на уровне 
предыдущих лет.

При этом заметно увеличилось число 
рассмотренных районными судами 
дел  об  административных  право-
нарушениях: в 3 раза по сравнению 
с 2019 годом (с 3467 до 10 317 дел), 
что, несомненно, связано с привлече-
нием к административной ответ-

ственности  по  ст.  ст.  6.3  и  20.6.1 
КоАП РФ физических и юридических 
лиц за нарушение «антиковидного» 
законодательства.

Таким образом, приведенные стати-
стические данные свидетельству-
ют, что, несмотря на все сложности 
и особенности 2020 года, нагрузка по 
рассмотрению дел судами Иванов-
ской области по первой инстанции 
увеличилась на 30 000, или 15%. По 
России данный показатель состав-
ляет 11%.

Как и ранее, такое увеличение в боль-
шей  степени  произошло  за  счет 
нагрузки  мировых  судей  области. 
В 2020 году ими рассмотрено на 24 702 
дела (или на 13%) больше, чем в пре-
дыдущем; районными судами — на 
5 291 дело (или на 20%)».

В части доклада о практике рассмо-
трения судами Ивановской обла-

сти административных, гражданских, 
уголовных дел и дел об администра-
тивных правонарушениях председа-
телем Ивановского областного суда 
А. В. Малышкиным доведены до све-
дения участников совещания про-
блемные вопросы в практике рассмо-
трения судебных дел и материалов за 
минувший год.
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Затрагивая в выступлении пробле-
му работы судов Ивановской области 
в условиях пандемии коронавирус-
ной инфекции (COVID‑19), председа-
тель Ивановского областного суда 
А. В. Малышкин высказался о вос-
требованности в 2020 году сервиса 
«Электронное правосудие» и системы 
видео‑ конференц‑связи, используе-
мых в работе судами области: 

«Количество  документов,  поданных 
в суды области в электронном виде че-
рез сервис «Электронное правосудие» 
в 2020 году, составило 14 795 электрон-
ных обращений от граждан, из них — 
12 221 процессуальный документ, что 
более чем в 2 раза превышает количе-
ство обращений за 2019 год. 

Увеличилось в судах региона и количе-
ство судебных заседаний, проводимых 
с  использованием  видео- конференц-
связи:  в  районных  судах  —  на  22%, 
в областном суде — на 32% больше по 
сравнению с 2019 годом».

Не обошлось в докладе без обсужде-
ния работы Управления Судебного 
департамента в Ивановской области, 
органов судейского сообщества по 
обеспечению и совершенствованию 
деятельности судов региона, которая 
по итогам 2020 года признана каче-
ственной и добросовестной.

Одной из основных тем докла-
да председателя областного суда 
и одновременно событием ушед-
шего года стала юбилейная дата 

— 20 лет с момента образования 
в Ивановской области мировой 
юстиции.

Председателем Ивановского област-
ного суда А. В. Малышкиным отмечена 
эффективность и востребованность 
мировой юстиции в Ивановской об-
ласти, а также значительная роль 
данного института в формировании 
кадров для федеральных судов:

«Каждый четвертый судья районного 
суда ранее занимал должность мирового 
судьи. В Ивановском областном суде сей-
час работают 9 судей, которые до этого 
были мировыми судьями. Представляет-
ся, что такая кадровая политика име-
ет очевидные преимущества, поскольку 
в федеральные суды приходят опытные, 
«прошедшие огонь и воду» профессиона-
лы, которые знают судебный процесс 
и специфику работы судьи».

О бозначены насущные проблемы 
мировой юстиции региона, сре-

ди которых: неприспособленность 
многих судебных участков к отправ-
лению правосудия, недостаток офис-
ной техники и канцелярских принад-
лежностей, а главное — дефицит 
кадров, прежде всего, «текучесть» 
аппарата мировых судей.

«Ивановским областным 
с у д о м ,  С о в е т о м  с у д е й 
и Комитетом Ивановской 
области по обеспечению 
деятельности мировых судей 
прикладываются все усилия, 
чтобы изменить ситуацию 
и создать достойные условия 
на судебных участках мировых 
судей области»,  — заявил 
А. В. Малышкин.

В конце выступления председатель 
Ивановского областного суда выра-
зил благодарность всем работни-
кам судебной системы за высокий 
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профессионализм, ответственность 
и принципиальность.

Г лавный федеральный инспектор 
в Ивановской области В. В. МОЖ-

ЖУХИН, выступая на совещании су-
дов региона, дал высокую оценку ор-
ганизации работы судебной системы 
Ивановской области в условиях огра-
ничений, связанных с пандемией 
COVID‑19. Он подчеркнул, что в Ива-
новской области была принципиаль-
ная позиция регионального антико-
видного штаба, которая в силу 
сложности ситуации являлась абсо-
лютно обоснованной, однако осла-
блять внимание в этом направлении 
нельзя.

И тоги работы по обеспечению де-
ятельности мировой юстиции 

региона в 2020 году подвел предсе-
датель Комитета Ивановской области 
по обеспечению деятельности миро-
вых судей и гражданской защиты на-
селения С. В. ФРОЛОВ. 

В своём докладе он отметил, что в це-
лях материально‑ технического обеспе-
чения деятельности мировых судей 
Ивановской области региональным 
правительством в 2020 году принято 
бюджетных обязательств на сумму 
свыше 84 млн. руб лей. Помимо обеспе-
чения расходными материалами и ус-
лугами связи выполнен капитальный 
и текущий ремонт зданий участков 
мировых судей в г. Тейково, п. Лежне-
во, г. Заволжск, г. Юрьевец, г. Шуя.

По словам С. В. Фролова, по‑прежне-
му остро стоит вопрос по кадровому 
обеспечению аппарата мировых судей 
области. За 2020 год уволилось 60 
сотрудников аппарата, вновь принято 
на гражданскую службу 64 сотрудни-
ка. Вместе с тем в минувшем году по-
ложительно решён вопрос о введении 
в штат аппарата мировых судей ещё 
5 единиц должностей помощников 
судьи.

Т акже об итогах работы Управле-
ния Судебного департамента 

в Ивановской области и Филиала 
ФГБУ ИАЦ Судебного департамента 
в Ивановской области в 2020 году 
информативно доложили на совеща-
нии начальник Управления С. Б. Ан-
фимов и директор Филиала А. О. Яс-
требцев.

Помощник председателя 
Ивановского областного суда 

Р. Е. Тупыгин

В завершение совещания были объ-
явлены награды судьям области 

и подведены итоги смотра- конкурса на 
«Лучший суд года» и «Лучший мировой 
судья года».
«Лучшим мировым судьёй 2020 года» 
Ивановской области по результатам 
смотра‑ конкурса, проведённого Сове-
том судей региона, названа СИЛИНА 
Ольга Анатольевна — мировой судья 
судебного участка № 5 Кинешемского 
судебного района в Ивановской обла-
сти. «Лучшим судом 2020 года» из ма-
лосоставных по результатам работы 
суда в прошедшем году назван Палех
ский районный суд Ивановской обла
сти. (фото на стр.16)
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С.Б. Анфимов,
начальник УСД

С учётом назревших 
потребностей времени

Работа Управления Судебного департамента в Ивановской 
области в 2020 году направлена на надлежащее решение 
вопросов по обеспечению деятельности городских 
и районных судов, гарнизонного военного суда и органов 
судейского сообщества, а также осуществление мероприятий 
по выполнению Федеральной целевой программы «Развитие 
Судебной системы России на 2013–2020 годы».

Итоги работы  
Управления Судебного департамента  

в Ивановской области за 2020 год

Вся работа по организационному обеспечению проводилась в тес-
ном взаимодействии с Советом судей Ивановской области, Ква-

лификационной коллегией судей Ивановской области и Ивановским 
областным судом.

Одним из основных направлений деятельности Управления в 2020 году 
являлось укрепление и обновление материально- технической базы судов, 
обеспечение судов мебелью, инвентарем, бытовой и оргтехникой. Органи-
зация закупок материально- технических средств для федеральных судов 
общей юрисдикции осуществляется в соответствии с законодательством 
на основе заключенных государственных контрактов.
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РЕАЛИЗАЦИЯ
ПЛАНОВ
2020 г.

Поставка легковых 
автомобилей 
на сумму
1 990 000 руб.

Поставка и монтаж 
кондиционеров на сумму 
545 887 руб.

Изготовление, 
поставка и монтаж 
мебели на сумму 
497 128,47 руб.

Поставка архивных 
шкафов и стеллажей 
металлических на сумму
134 118,70 руб.

Поставка счетчиков
 и других контрольно-

измерительных приборов 
на сумму  157 228,88 руб.

Поставка 
электротоваров 
на сумму
71 685,34 руб.

Поставка 
комплектующих 

для офисных 
кресел на сумму

79 606,50 руб.

Поставка антисептических 
средств и СИЗ на сумму

369 951,49 руб.

Поставка 
термометров,  

бактерицидного 
оборудования, 
пирометров на 

сумму
233 856,80 руб.

В 2020 году в целях приведения в соответствие с действующими требованиями 
помещений для лиц, содержащихся под стражей, и конвоя в рамках текущего 

ремонта выполнен ремонт конвой ных помещений Ивановского, Ленинского, Октябрь-
ского, Тейковского (ул. Шибаевская, д. 15) и Фрунзенского районных судов, постоян-
ного судебного присутствия Палехского районного суда в г. Южа.

На 2020 год Управлению Судебного департамента в Ивановской области 
на капитальный и текущий ремонт, содержание зданий,  

помещений и вспомогательных сооружений выделены  
денежные средства в сумме 

25 441,3 тыс. руб лей. 
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С целью сохранения 
эксплуатационных 
характеристик и устранения 
повреждений инженерных 
систем зданий судов в 2020 году 
было заключено: 

•  11 договоров и государственных 
контрактов на техническое 
обслуживание электросетей, 
узлов учета тепловой энергии, 
систем приточно- вытяжной 
вентиляции, газового 
оборудования и автоматики 
газового оборудования  
на общую сумму  
1 614,4 тыс. руб лей, 

•  на дератизацию — 3 договора 
на сумму 22,1 тыс. руб лей.

Для обеспечения зданий судов 
топливно–энергетическими ресурсами 
и водой в 2020 году было заключено:

•  57 государственных контрактов 
(договоров) с энерго снабжающими 
организациями на сумму  
23 518,5 тыс. рублей. 

26 зданий судов оснащены системой 
звукового оповещения о пожаре, 
22 здания — системой светового 
оповещения.

На оказание услуг по обращению 
с твердыми коммунальными отходами 
заключено:

•  2 государственных контракта на сумму 
507,3 тыс. руб лей.

Подготовка зданий федеральных судов Ивановской области к эксплуатации 
в осенне зимний период 2020–2021 годов проводилась в соответствии с Приказом 
Судебного департамента при Верховном Суде Российской Федерации № 93 от 
09.04.2015 «О подготовке зданий и сооружений федеральных судов общей юрисдикции, 
федеральных арбитражных судов и управлений Судебного департамента в субъектах 
Российской Федерации к эксплуатации в осенне- зимний период», были произведены 
следующие виды работ:

•  ремонт системы отопления зданий Ивановского, 
Комсомольского, Ленинского (2 здания), Палехского, 
Приволжского, Пучежского, Советского, 
Фрунзенского районных судов, Вичугского, 
Кинешемского, Фурмановского, Шуйского городских 
судов, постоянных судебных присутствий 
Палехского районного суда в г. Южа, Пучежского 
районного суда в п. Пестяки и г. Юрьевец, 
Тейковского районного суда в г. Гаврилов Посад, 
Ивановского гарнизонного военного суда;

•  частичный ремонт 
фасада здания 
постоянного судебного 
присутствия 
Пучежского районного 
суда в п. Пестяки;

•  ремонт кровли 
Фурмановского 
городского суда.
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На приобретение санаторно 
курортных путевок для судей, 
пребывающих в отставке, за счет 
средств федерального бюджета 
израсходовано денежных средств 
на сумму 2 204 700 руб лей.

В 2020 г. приобретено 58 путевок 
в санатории Ивановской области.

В соответствии с СП 59.13330.2016 «Доступность зданий и сооружений для 
маломобильных групп населения»:

П о линии социальной защиты судей 
и  государственных  служащих 

организована диспансеризация судей по 
программе ДМС. 

В 2020 году прошли диспансеризацию:

•  119 федеральных судей, 
• 23 мировых судьи.

•  26 зданий судов, 
здание Управления 
и помещения органов 
судейского сообщества 
оборудованы пандусами 
с поручнями,

•  в 3 зданиях судов 
(постоянных судебных 
присутствиях Тейковского 
районного суда в пос. 
Ильинское- Хованское, 
Палехского районного 
суда в пос. Лух и г. Южа) 
устройство пандуса 
не требуется в связи 
с отсутствием перепада 
высот на входе.

•  13 зданий судов 
оборудованы 
санитарными 
узлами для удобства 
маломобильных групп 
населения,

Все здания оснащены кнопками вызова, 
расположенными у входа в здание и с учётом 
особенностей людей с ограниченными 
возможностями.

В  2020 году в соответствии с При-
казом  СД  при  ВС  РФ №  108  от 

31 июля 2020 года «Об утверждении 
Положения о порядке предоставления 
судьям единовременной социальной вы-
платы или жилых помещений в соб-
ственность» выделены денежные 
средства судье для приобретения 
жилого помещения в собственность.

Ш татная численность судей 
районных (городских) судов 

Ивановской области составляет 
181 единицу, фактическая 
численность — 160 человек.

Вакантна 21 должность судей — 
11,6% от штатной численности.
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      Основа работы — 
системные меры
Об итогах работы Арбитражного суда  

Ивановской области в 2020 году

2020 год был непростым годом для всей судебной системы. 
Пандемия внесла коррективы в судебный процесс. В связи 
с распространением COVID-19 Верховным Судом Российской 
Федерации были реализованы меры, обеспечивающие 
доступность правосудия, безопасность здоровья граждан 
и стабильную работу судов в новых условиях. Не смотря на 
трудности, вызванные пандемией, работа продолжалась.

В 2020 году на рассмотрение Арбитражного суда Ивановской области 
поступило 10 588 исковых заявлений (заявлений). Данный пока-

затель соответствует уровню предшествующих трех лет.
Статистика свидетельствует, что 70% из числа поступивших составля-
ют исковые заявления по гражданско- правовым спорам (7 456 иска). 
В количественном отношении данный показатель близок показателю 
предыдущих лет.
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В отношении споров, возникающих из 
административных и иных публичных 
правоотношений, в последние годы 
отчетливо прослеживается тенденция 
к снижению их количества.

В 2020 году на рассмотрение арбитражно-
го суда поступило 1313 таких заявлений, 
составив 12% от общего числа поступив-
ших заявлений.

Следует отметить, что данный показа-
тель обусловлен в том числе действи-
ем в 2020 году «мягкого моратория», 
ограничившего проведение проверок 
в отношении субъектов малого предпри-
нимательства. После введения весенних 
«антиковидных» мер были прекращены 
все плановые проверки субъектов малого 
и среднего предпринимательства, а так-
же введены серьезные ограничения для 
внеплановых проверок. 

Промежуточные итоги за 
первое полугодие 2020 года 
показали, что число проверок 
по сравнению с первым 
полугодием 2019 года снизилось 
на 45,7%.

30 ноября 2020 года подписано поста-
новление Правительства Российской Фе-
дерации № 1969, которым фактически 
введен мораторий на плановые проверки 
малого бизнеса в 2021 году. Документом 
устанавливается, что из ежегодных пла-
нов проведения плановых проверок на 
2021 год подлежат исключению плано-
вые проверки в отношении юридических 
лиц, индивидуальных предпринимателей, 
являющихся субъектами малого предпри-
нимательства.

Предусмотренные постановлением меры 
позволят избежать существенного ро-
ста проверок в 2021 году по сравнению 
с 2020 годом и предыдущими годами, 
что позволит серьезно снизить админи-
стративную нагрузку на большое число 
предприятий малого бизнеса.

Почти пятую часть от 
всех поступивших в суд 
з а я в л е н и й  с о с т а в и л и 
з а я в л е н и я  о  п р и з н а н и и 
должника несостоятельным 
(банкротом).

Н ачиная с 2016 года (после введения 
института банкротства граждан) от-

мечается существенный устойчивый рост 
количества поступающих новых дел 
о банкротстве. С 2017 года количество 
таких заявлений увеличилось в три раза: 
с 416 в 2017 году до 181 511 в 2020 году 
(и это не смотря на введенный Прави-
тельством мораторий на возбуждение 
дел о банкротстве в отношении отдель-
ных категорий должников).

Общее количество рассмотренных су-
дом в 2020 году экономических споров 
составило 8530, что меньше показателя 
2019 года, когда суд рассмотрел 9016 
дел.

Принятием решения завершено 85% всех 
рассмотренных арбитражным судом дел 
(7263 дела), 14% дел закончены прекра-
щением производства по делу (1061) 
и оставлением иска без рассмотрения 
(117). Рассмотрение каждого 13 дела за-
кончилось прекращением производства 
в связи с отказом от иска. 

Традиционно низким остается пока-
затель количества разрешенных дел 
в связи с заключением мирового со-
глашения. 

В ушедшем году в 259 случаях стороны 
урегулировали спор заключением миро-
вого соглашения, что составляет 3% от 
разрешенных дел.

Количество разрешенных гражданских 
споров осталось на прежнем уровне и со-
ставило 6363 дела (в 2019 году — 6305 дел).

Число рассмотренных дел по администра-
тивным спорам уменьшилось и составило 
1195 (в 2019 году — 2138 дел).
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Вместе с тем, на треть увеличилось ко-
личество рассмотренных дел о несосто-
ятельности (банкротстве). 
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Анализ статистических данных о работе 
суда также показал существенный устой-
чивый рост количества обособленных 
споров в рамках дел о банкротстве.
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Рост количества дел о несостоятельно-
сти требует принятия системных мер.

Если говорить о предметном разграни-
чении разрешенных споров, то 75% всех 
дел составляют споры из гражданских 
правоотношений, 14% — споры, возни-
кающие из административных и иных 
публичных правоотношений, 11% — дела 
о несостоятельности (банкротстве).

О сновную часть разрешенных дел по 
гражданско‑ правовым спорам соста-

вили дела, возникшие в связи с неиспол-
нением или ненадлежащим исполнением 
договоров. При этом по сравнению 
с 2019 годом значительно уменьшилось 
количество рассмотренных дел по спорам, 
связанным с неисполнением или ненад-
лежащим исполнением обязательств по 
договорам оказания услуг, — на 28%, по 

договорам страхования — на 55%; свя-
занным с применением законодательства 
о земле — в 1,6 раза.

Вместе с тем, на четверть возросло чис-
ло рассмотренных споров, связанных 
с неисполнением или ненадлежащим 
исполнением обязательств по дого-
ворам энергоснабжения и связанных 
с охраной интеллектуальной собствен-
ности.

По сравнению с 2019 годом в 3,5 раза со-
кратилось число дел, связанных с при-
менением налогового законодательства 
(с 379 до 106), на 2/3 — количество дел 
о взыскании обязательных платежей 
и санкций. Число разрешенных дел об 
административных правонарушениях 
уменьшилось на 20% и составило 449 
(в 2019 году — 562).

За отчетный период в упрощенном и при-
казном производстве разрешена без ма-
лого половина всех рассмотренных судом 
дел (45,8%), из них в порядке упрощен-
ного производства рассмотрено 2112 дел, 
в порядке приказного производства — 
1797.

Учитывая эффективность институтов 
приказного и упрощенного производ-
ства, следует поддержать инициативу 
Верховного Суда Российской Федерации 
о повышении сумм, подлежащих взыска-
нию в приказном порядке в арбитраж-
ном судопроизводстве, до 1 млн. руб., 
в упрощенном порядке: до 800 тыс. руб. 
— для индивидуальных предпринима-
телей и до 1 млн. 600 тыс. руб. — для 
организаций.

П равосудие в текущем году осущест-
влялось с соблюдением санитарно- 

эпидемиологических требований.

Данные обстоятельства повлекли за со-
бой рост дел, рассмотренных судом с ис-
пользованием систем видео‑конференц‑ 
связи (ВКС).

итоги
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Так, в 2020 году арбитражный суд с ис-
пользованием ВКС рассмотрел 291 дело 
(в 2 раза больше, чем в 2019 году) и ис-
полнил 466 судебных поручений об орга-
низации судебных заседаний с использо-
ванием ВКС.

За 2020 год судом выдано  
6 224 исполнительных документа 

на общую сумму  
7 024 253 000 руб.

В федеральный бюджет было 
перечислено  

102 489 000 руб. 
 государственной пошлины, 

что вполовину больше суммы, 
полученной бюджетом в 2019 году.

В 2020 году средняя нагрузка на од-
ного судью в месяц составила 87 дел 
(в 2019 году — 89 дел).

О собое внимание судом уделяется 
срокам рассмотрения дел. С превы-

шением установленных процессуальных 
сроков в 2020 году разрешено 25 дел. Дан-
ный показатель в процентном отношении 
остается неизменным на протяжении 
последних лет, не превышая 3% от обще-
го количества рассмотренных дел.

В 2020 году вышестоящими судебными 
инстанциями отменено (изменено) 109 
судебных актов Арбитражного суда Ива-
новской области, или 1,3% от рассмотрен-
ных в дел (без учета дел, судебные акты 
по которым отменены (изменены) в связи 
с отказом от иска, утверждением мирово-
го соглашения, оставлены в силе после 
отмены постановлений суда апелляци-
онной инстанции). В 2019 году данный 
показатель составлял 133 отмененных 
(измененных) судебных акта, или 1,5% 
от рассмотренных судом дел.

В апелляционной инстанции отменено 
(изменено) 96 судебных актов, или 8,9% 
от числа рассмотренных апелляционных 

жалоб, в кассационной инстанции — 13 
судебных актов, или 3,6% от числа рас-
смотренных кассационных жалоб.

Если анализировать причины пересмо-
тра судебных актов в суде апелляцион-
ной инстанции, то основной причиной 
послужило: 

• несоответствие выводов суда обстоя-
тельствам дела — 53 судебных акта; 

• в 22 случаях — нарушение норм мате-
риального права и 

• нарушение норм процессуального пра-
ва  — 19 случаев; 

• неполное выяснение обстоятельств 
дела явилось причиной отмены (из-
менения) судебных актов лишь в 4 слу-
чаях.

В суде кассационной инстанции основ-
ной причиной пересмотра послужило:

• несоответствие выводов суда обстоя-
тельствам спора — 10 дел; 

• неправильное применение норм мате-
риального права только в 3 случаях.

Пресс-служба Арбитражного 
суда Ивановской области

Если сравнивать 
качественные показатели 
второго апелляционного 
округа, Арбитражный 
суд Ивановской области 
занимает 2 место с 8,9% отмен 
от числа рассмотренных 
апелляционных жалоб.
По Волго- Вятскому округу 
Арбитражный суд Ивановской 
области занял 3 место с 3,6% 
отмененных (измененных) 
судебных актов от количества 
рассмотренных кассационных 
жалоб.
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А.О. Ястребцев,
директор филиала ФГБУ ИАЦ СД в Ивановской области

Электронное 
правосудие, 

цифровизация и другие 
актуальные слова

Динамичное формирование инфраструктуры  
электронного государственного управления в России  
стало особенностью последних лет

В настоящее  время  количество 
регистраций на портале государ-

ственных услуг превысило 78 млн., это 
почти 2/3 всех граждан старше 14 лет. 
За  2020-й  год  количество  граждан, 
воспользовавшихся сервисами единого 
портала, увеличилось почти вдвое, до 
56 млн. человек. Средняя ежедневная 
аудитория портала увеличилась в 2 раза 
и превысила 4 млн. пользователей в день; 
количество обращений к порталу за 
2020-й год превысило 1,5 млрд.

Термин “электронное правосудие” опре
делен как способ и форма осущест
вления предусмотренных законом 
процессуальных действий, основанные 
на использовании информационных 
технологий в деятельности судов, 
включая взаимодействие судов, 
физических и юридических лиц в элек
тронном (цифровом) виде. Данный 
термин существенно отличается от 
термина “цифровое правосудие”. В первом 
случае речь идет об информации,  во 
втором — о  среде,  в  которой  суще-
ствуют данные. Электронное правосудие 
предполагает отражение в информаци-
онной системе результатов разрешения 
судами споров посредством информаци-
онных технологий и коммуникаций (элек-

тронного документооборота, системы 
видео- конференц-связи и т. п.). Цифровое 
правосудие предполагает переход большей 
части коммуникаций в цифровую среду.

Д  еятельность федеральных судов 
общей юрисдикции в нашей стране 

обеспечивается Государственной автома-
тизированной системой “ПРАВОСУДИЕ”, 
в арбитражных судах используется ком-
плекс интегрированных систем автома-
тизации судопроизводства. Эти системы 
в целом обеспечивают электронный доку-
ментооборот в судопроизводстве. 

Всем гражданам доступно через личный 
кабинет направление в суд процес
суального обращения и документов 
в электронном виде, в таком же виде 
можно получить ответ по существу 
своего обращения либо вынесенный по 
делу судебный акт. 

К  электронному правосудию можно 
отнести и использование системы видео- 
конференц-связи, успешно применяемой 
в нашей стране с учетом обширности 
ее территории. Ежедневно в режиме 
видео- конференц-связи в судах страны 
рассматриваются  более  полутора 
тысяч  дел,  и  внедрение технологии 

итоги
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веб-видео -конференц-связи еще расширит 
эту перспективу до полного перехода 
к рассмотрению дел в формате видео-
конференции.

В данной ситуации возникают значи-
тельные риски нарушения принципа 
непосредственности, искажения комму-
никации, возможной неверной интерпре-
тации или даже потери фрагментов 
показаний, что может в дальнейшем 
привести к утрате правосудием гуман-
ности и “человеческого лица”, а также 
к стиранию символического облика право-
судия, оказывающего на сознание людей 
определенное воздействие.

Для более реалистичного погружения 
участников процесса в цифровую среду 
планируется дальнейшее расширение 
использования  современных техно-
логий для обеспечения эффективного 
правосудия,  которое  предусматри-
вает совершенствование систем элек-
тронного обмена документами между 
судами, хранение данных, более широкое 
и повсеместное использование облачных 
технологий, введение возможности фор-
мирования “электронных дел”, в том 
числе для реализации дистанционного 
ознакомления сторон с материалами 
дела. Разработка суперсервиса “ПРА-
ВОСУДИЕ ОНЛАЙН” рассматривается 
в настоящее время как основа для буду-
щего цифрового правосудия.

Ф     ункциональные возможности, 
закладываемые в суперсервис “ПРА-

ВОСУДИЕ ОНЛАЙН”, включают в себя иден-
тификацию гражданина с использованием 
Единой биометрической системы, подачу 
в электронном виде заявлений и жалоб, 
оперативное получение точной информа-
ции о назначении судебного заседания 
и соответственно дистанционное уча-
стие в судебном заседании с использова-
нием веб-видео -конференц-связи, и как 
итог — получение судебных документов 
в электронной форме с электронной под-
писью суда. Суперсервис планируется 
оснастить и набором вспомогательных 
элементов, таких как определение подсуд-

ности дела, расчет и оплата госпошлины, 
чат-бот, который сможет отвечать на 
часто задаваемые вопросы, и “интерак-
тивный помощник”, который поможет 
с навигацией по суперсервису. В дальней-
шем цифровое правосудие станет частью 
единого цифрового пространства взаимо-
действия гражданина с государством 
путем интеграции суперсервиса с Облач-
ной цифровой платформой обеспечения 
оказания государственных услуг, с Цифро-
вым профилем, с Национальной системой 
управления данными и т. д.

Т  емой для обсуждения и отдельным 
направлением развития является 

использование технологий искусственного 
интеллекта при интеллектуальной  раз-
метке аудио- и видео протоколов судебных 
заседаний путем применения систем рас-
познавания речи и видеоизображений, при 
распознавании общего смысла текста с воз-
можностью выделения ключевых положе-
ний, при подготовке проектов судебных 
актов на основе вербального анализа тек-
ста процессуального обращения и матери-
алов судебного дела и т. д. При этом оценка 
обстоятельств судебного дела искусствен-
ным интеллектом исключительно с точки 
зрения логики (даже с учётом развития 
формальной логики и появлением бесконеч-
нозначной логики антиномий, многозначной, 
нечёткой, интуи ционистской и других видов 
логики) ограничивает круг задач, которые 
могут быть переданы на решение искус-
ственного интеллекта.

Подводя промежуточный итог сегод
няшнего дня, следует отметить, что 
в России, безусловно, будут и дальше 
успешно развиваться элементы 
цифрового правосудия. Начало перехода 
от применения информационных 
технологий в судебной деятельности, 
направленного в настоящее время 
в основном на уменьшение объема 
рутинных действий и на фрагмен
тарную автоматизацию, к посте
пенному формированию цифровой 
среды осуществления процессуальных 
действий можно спрогнозировать на 
ближайшие 3–4 года.

итоги
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Почётное звание 
«Почётный юрист Ивановской области»

Уланов Валентин Александрович,   
председатель Ивановского областного суда в отставке

Почётная грамота Совета судей РФ
Запятова Наталья Александровна,  

судья Ивановского областного суда
Копнышева Ирина Юрьевна, 
судья Ивановского областного суда

Балашова Наталья Сергеевна, 
заместитель председателя Арбитражного суда Ивановской области

Толстой Роман Валентинович, 
заместитель председателя Арбитражного суда Ивановской области

Тимошкин Константин Александрович, 
председатель судебного состава  

Арбитражного суда Ивановской области
Ильичева Оксана Александровна, 

судья Арбитражного суда Ивановской области

Наградной знак  
«За служение правосудию»
Мутовкина Ольга Валерьевна,  

судья Ивановского областного суда
Плеханова Наталья Алексеевна,  

судья Ивановского областного суда

Почётная грамота Судебного департамента  
при Верховном Суде РФ

Белоусова Наталия Юрьевна, 
судья Ивановского областного суда

Земскова Наталья Владимировна,  
судья Ивановского областного суда
Михалева Ольга Борисовна, 

судья Ивановского областного суда
Степанова Людмила Александровна,  

судья Ивановского областного суда
Власова Елена Анатольевна, 

судья Фрунзенского районного суда г. Иваново

Награждения
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Почётная грамота Управления Судебного 
департамента в Ивановской области

Тюрин Андрей Рудольфович, 
администратор  

Ивановского гарнизонного военного суда 

Чернова Мария Николаевна, 
помощник судьи  

Ивановского гарнизонного военного суда 

Будилова Татьяна Евгеньевна, 
секретарь судебного заседания  

Ивановского гарнизонного военного суда 

Носкова Елена Александровна, 
секретарь судебного заседания  

Ивановского гарнизонного военного суда 

Лотова Маргарита Геннадьевна, 
секретарь судебного заседания 

Ивановского гарнизонного военного суда 

Почётный знак «Ветеран судебной системы»
Семенко Валентина Ивановна,  

председатель Ивановского областного суда в отставке

Чумина Ирина Сергеевна, 
судья Ивановского областного суда в отставке

Почётная грамота  
Совета судей Ивановской области

Вермишян Артур Оникович, 
судья Фрунзенского районного суда г. Иваново

Мишурова Екатерина Михайловна, 
и. о. заместителя председателя  

Фрунзенского районного суда г. Иваново

Савина Екатерина Михайловна, 
судья Фрунзенского районного суда г. Иваново

Кормашов Роман Сергеевич,  
судья Фурмановского городского суда

Сладкомёдов Константин Юрьевич,  
судья Ивановского районного суда

Философов Дмитрий Сергеевич, 
судья Приволжского районного суда Ивановской области

Толстихина Елена Анатольевна, 
мировой судья судебного участка № 2  

Ленинского судебного района г. Иваново
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Груздев Виктор Викторович,  
судья Кинешемского городского суда

Белякова Ирина Николаевна, 
судья Кинешемского городского суда

Шустина Екатерина Викторовна, 
судья Кинешемского городского суда

Знак отличия «За усердие» II степени
Горшкова Елена Анатольевна, 
судья Ивановского областного суда

Андреева Марина Борисовна, 
судья Ленинского районного суда

Мартасова Алла Валентиновна,  
мировой судья с/у № 4  

Тейковского судебного района в отставке

Мамаева Татьяна Эрнестовна, 
мировой судья Заволжского судебного района в отставке

Медаль «За безупречную службу»
Петухова Марина Юрьевна, 

судья Ивановского областного суда

Близнов Владислав Борисович, 
судья Ивановского областного суда

Круглова Наталья Сергеевна, 
судья Ивановского областного суда

Луковкина Елена Олеговна, 
судья Ивановского областного суда в отставке

Андрианова-Стрепетова Юлия Владимировна,  
судья Ивановского областного суда в отставке

Дёмина Марина Николаевна, 
судья Ивановского областного суда в отставке

Почётная грамота Ивановской областной Думы
Лалиева Светлана Викторовна,  

председатель Вичугского городского суда

Благодарность Ивановской областной Думы
Миронова Юлия Гурьевна, 

мировой судья с/у № 6 Ленинского судебного района

Щукина Наталия Владимировна, 
мировой судья с/у Комсомольского судебного района
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СЕЛЕЗНЕВА  
Александра Сергеевна
назначена Указом Президента РФ  
от 20.11.2020 г. № 721 
судьёй Ивановского областного суда 

ЕГОРОВА  
Мария Ивановна
назначена Указом Президента РФ от 20.11.2020 г. № 721 
судьёй Фрунзенского районного суда г. Иваново 
на неограниченный срок полномочий

ЛЕБЕДЕВ  
Александр Сергеевич
назначен Указом Президента РФ от 10.12.2020 г. № 779 
судьёй Фурмановского городского суда Ивановской 
области на неограниченный срок полномочий

КРАСОТКИНА  
Мария Михайловна
назначена Указом Президента РФ от 10.12.2020 г. № 779 
судьёй Приволжского районного суда Ивановской 
области на неограниченный срок полномочий

КИПКАЕВ  
Владислав Вячеславович
назначен Указом Президента РФ от 10.12.2020 г. № 779 
судьёй Ивановского районного суда Ивановской области 
на неограниченный срок полномочий

КОТКОВА  
Наталья Анатольевна
назначена Указом Президента РФ от 10.12.2020 г. № 779 
судьёй Советского районного суда г. Иваново 
на неограниченный срок полномочий
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ШИЛОВА  
Наталья Юрьевна 

назначена Указом Президента РФ от 01.05.2021 г. № 265 
судьёй Кинешемского городского суда Ивановской 

области на неограниченный срок полномочий

МУРАВЬЕВ  
Дмитрий Владимирович

назначен Постановлением Ивановской областной Думы 
от 29.10.2020 г. № 143 мировым судьёй  

судебного участка № 1 Тейковского судебного района  
в Ивановской области на 4-летний срок полномочий

ПАНГАЧЁВА  
Мария Владимировна

назначена Постановлением Ивановской областной Думы 
от 24.11.2020 г. № 169 мировым судьёй  

судебного участка № 6 Кинешемского судебного района 
в Ивановской области на 4-летний срок полномочий

ВЫСОКИХ  
Юлия Сергеевна

назначена Постановлением Ивановской областной Думы 
от 24.11.2020 г. № 169 мировым судьей  

судебного участка № 3 Фурмановского судебного района  
в Ивановской области на 4-летний срок полномочий

БЕЛЯНИНА  
Ксения Андреевна

назначена Постановлением Ивановской областной Думы 
от 25.02.2021 г. № 12 мировым судьёй  

судебного участка № 2 Шуйского судебного района  
в Ивановской области на 4-летний срок полномочий

СИЛИНА  
Светлана Геннадьевна

назначена Постановлением Ивановской областной Думы 
от 25.02.2021 г. № 12 мировым судьёй  

судебного участка № 2 Фрунзенского судебного района  
г. Иваново на 4-летний срок полномочий
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Новым председателем Октябрьского 
районного суда г. Иваново стал 
Иван Степанович БЕЗЕГА, назначенный 
Указом Президента РФ № 211 от 
12.04.2021 г. на 6‑летний срок полномочий. 
Председатель Ивановского областного суда 
А. В. Малышкин представил коллективу 
нового руководителя и вручил памятный 
подарок. В торжественной церемонии, 
посвященной вступлению в должность, 
принял участие начальник управления 
С. Б. Анфимов.

В Октябрьском суде новый руководитель 
И. С. Безега родился 5 сентября 1970 года. Окончил Ивановский 
государственный университет по специальности юриспруденция. 
С 2000 года работал судьей Заволжского районного суда Ивановской 
области, затем дважды Указом Президента РФ назначался 
председателем Кинешемского городского суда на 6‑летний срок 
полномочий. Награжден «Почётной грамотой Губернатора Ивановской 
области», медалью «150 лет судебной реформы в России», а также 
2 декабря 2019 года распоряжением Губернатора Ивановской области 
№ 179‑рп ему присвоено звание «Почётный юрист Ивановской 
области»

ПОЛУШКИНА  
Ксения Владимировна
назначена Указом Президента РФ  
от 20.11.2020 г. № 721 
судьёй Арбитражного суда Ивановской области

БАЛАШОВА  
Наталья Сергеевна 
назначена Указом Президента РФ от 15.02.2021 г. № 90  
заместителем председателя Арбитражного суда 
Ивановской области на 6-летний срок полномочий

ЧЕТВЕРГОВ  
Дмитрий Сергеевич
назначен Указом Президента РФ  
от 12.04.2021 г. № 211  
судьёй Арбитражного суда Ивановской области



С юбилеем!
80 лет

ПАНКОВА Валентина 
Константиновна,

судья в отставке Кинешемского городского суда 
Ивановской области

65 лет
КРЕМЕШКОВ Михаил Анатольевич, 

судья в отставке Палехского районного суда Ивановской области

ВОЛЧЕНКОВА Надежда Николаевна, 
судья в отставке судебного участка № 3 Тейковского судебного 

района в Ивановской области

РАДУГИН Михаил Владимирович, 
судья в отставке Тейковского районного суда Ивановской области

НАЗАРОВ Александр Сергеевич,  
судья в отставке Октябрьского районного суда г. Иваново

КИРЕЕВ Сергей Александрович,  
судья в отставке Фурмановского городского суда Ивановской области

ПЛАТОНИХИНА Ирина Рюриковна,  
судья в отставке Ивановского районного суда Ивановской области

ЖУКОВА Галина Александровна, 
судья в отставке Приволжского районного суда Ивановской области

ЦАКАЕВА Татьяна Алексеевна,  
судья в отставке судебного участка № 1 Фурмановского судебного 

района в Ивановской области

САХАРОВА Любовь Геннадьевна,  
судья в отставке Вичугского городского суда Ивановской области

70 лет
ГЛАЗКОВА  

Алевтина Дмитриевна,
судья в отставке Южского районного 

суда Ивановской области

75 лет
АКУЛИНИНА 

Галина Федоровна,
судья в отставке Заволжского 

районного суда Ивановской области



60 лет
ДЕМИНА  

Марина Николаевна, 
судья Ивановского областного суда

КОНОПЛЕВ  
Анатолий Николаевич,  

судья в отставке Пучежского районного 
суда Ивановской области

ЕГОРОВА  
Нелла Валентиновна,  

судья в отставке Кинешемского городского 
суда Ивановской области

САРКИСЯН Ираида Сергеевна,  
судья в отставке Кинешемского городского 

суда Ивановской области

СВЕРЧКОВА  
Надежда Анатольевна,  

судья в отставке Октябрьского районного 
суда г. Иваново

БЛОХИН Андрей Васильевич,  
судья в отставке Тейковского районного 

суда Ивановской области

СТОЦЕНКО  
Ольга Валентиновна,  

судья в отставке Ивановского районного 
суда Ивановской области

БРАТКОВ  
Александр Сергеевич,  

судья в отставке Южского районного суда 
Ивановской области

ОЛЕНЕВА  
Елена Александровна,  

судья Ленинского районного суда 
г. Иваново

ГАРБЕР Сергей Михайлович,  
судья в отставке Шуйского городского суда 

Ивановской области

55 лет
МОРОЗОВА  

Ирина Борисовна,  
судья в отставке Фрунзенского 

районного суда г. Иваново

КУЗНЕЦОВА Елена 
Валентиновна,  

судья в отставке Фрунзенского 
районного суда г. Иваново

БЕКЕТОВ  
Алексей Викторович,  

судья в отставке Южского районного 
суда Ивановской области

СЕМИБРАТОВ  
Виктор Николаевич,  

судья в отставке Южского районного 
суда Ивановской области

САРАЕВА  
Татьяна Вадимовна,  

судья в отставке Фрунзенского 
районного суда г. Иваново

АНДРЕЕВ  
Сергей Александрович,  

судья в отставке Октябрьского 
районного суда г. Иваново

ОРЛОВА  
Ирина Робертовна,  

судья в отставке судебного участка 
№ 1 Родниковского судебного района 

в Ивановской области

ЕРМАКОВА  
Елена Владимировна,  

судья в отставке судебного участка 
№ 2 Ивановского судебного района 

в Ивановской области

С юбилеем!



20 лет в судебной системе
МУТОВКИНА Ольга Валерьевна 

Судья Ивановского областного суда

ПЛЕХАНОВА Наталья Алексеевна 
Судья Ивановского областного суда

БЕЗЕГА Иван Степанович, 
председатель Октябрьского районного суда г. Иваново

НИКИФОРОВА Елена Владимировна, 
судья Пучежского районного суда Ивановской области 

ТИМОФЕЕВ Михаил Юрьевич,  
судья Арбитражного суда Ивановской области

50 лет
КОМОЛОВА Алла Александровна,  

судья Ивановского областного суда

ЗАПЯТОВА Наталья Александровна,  
судья Ивановского областного суда

КАРПЫЧЕВ Александр Андреевич,  
судья Ленинского районного суда г. Иваново

КЛЯЧЕВ Александр Владимирович, 
мировой судья судебного участка № 5 Шуйского судебного района 

в Ивановской области

ТОЛСТИХИНА Елена Анатольевна, 
мировой судья судебного участка № 2 Ленинского судебного района 

г. Иваново

ШЕМЯКИНА Елена Евгеньевна,  
судья Арбитражного суда Ивановской области

С юбилеем!
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Валентина Ивановна Семенко вспоминает: 
«Ситуация была непростой. В 1954 году 
я стала первым дипломированным юристом 
в семье, окончив с отличием пятилетний 
курс юридического факультета МГУ. 
Образование получила фундаментальное. 
Ученый совет дал мне рекомендацию 
в аспирантуру МГУ. Конкурс был большой 
и сложный, но я прошла и поступила. Тогда 
же состоялась и комиссия по распределению 
на работу. Поскольку в Москве жилья 
у меня не было, и остаться было не у кого, 
мне предложили на выбор: Брянск, Псков, 
Смоленск и Иваново. Сделала выбор 
в пользу г. Иваново. В Иванове открылся 
филиал Всесоюзного заочного юридического 
института(ВЮЗИ), а я была уже 

аспиранткой».

В декабре 1954 года 
Валентина Ивановна 
Семенко была 
зачислена в штат 
Кинешемского 
городского суда на 
судебный участок 
№ 2. В результате 
проведённых выборов 
19 декабря 1960 года 
Валентина Ивановна 
Семенко была 
зачислена в штат 

Кинешемского городского 
суда в должности 
председателя.

Криминогенная 
обстановка в Кинешме 
была на высоком уровне. 
Из воспоминаний 
Валентины Ивановны Семенко: 
«Дел в Кинешемском городом суде всегда 
было очень много, в том числе и по особо 
тяжким преступлениям. Были местные 
бандитские группы, «гастролёры», шпана… 
Самые сложные дела, которые брали на 
контроль партийные органы, старалась 
рассматривать сама. Особо запомнилось 
уголовное дело, которое было в самом 
начале моей работы в Кинешме. После 
«бериевской» амнистии 1954 года, когда на 
свободе оказались настоящие уголовники, 
в Кинешме стали появляться бандитские 
группы из лихих ребят и головорезов, 
которыми руководили «воры в законе». 
Вот одна такая группа что придумала — 
грабила рабочих в день выдачи зарплаты. 
Фабрики тогда работали в 2–3 смены 
и возвращаться ткачихам из Кинешмы 
в Заволжск приходилось пешком по льду 
зимой ночью. Их бандиты и грабили. Была 
целая серия таких ограблений. Люди боялись, 
знали, что в городе орудуют уголовники. 
Раскрыли преступление только после того, 

Такой вот
характер

Семенко 
Валентина
Ивановна 

В алентина Ивановна Семенко 
(в девичестве Бронзова) 

приехала в Ивановскую область 
в 1954 году, окончив с отличием 
юридический факультет 
Московского государственного 
университета, и была направлена 
работать судьёй в один из отдалённых районов 
Ивановской области. Событие необычное для того 
времени, так как выпускников МГУ, окончивших вуз 
с отличием, да ещё и активистов, какой была 
Валентина Ивановна в студенчестве, в регионы 
направлялось немного. В молодости Валентина 
Ивановна была не только отличницей в учёбе, но 

и чемпионкой Ленинградской области по конькам на 
500 метров, занималась фигурным катанием.
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как между бандитскими группировками 
произошла разборка и один «авторитет» 
убил второго а труп спрятал в проруби, где 
его нашли наутро женщины, пришедшие 
полоскать бельё. Так ниточка потянулась 
и вывела на всю группу, среди членов которой 
опознали и тех, кто грабил рабочих. Процесс 
был многолюдным, я его проводила в клубе, 
тогда значимые процессы проводили 
открыто в больших залах при большом 
количестве людей, в тот раз собрались 
работники нескольких фабрик, пришла 
и группа поддержки подсудимых».

В 1965 году Валентина Ивановна с мужем 
и сыном переехали в Читу. Её муж был 
военным, переезд был неизбежен, к тому 
же срок полномочий Валентины Ивановны 
на посту председателя Кинешемского 
городского суда подошёл к концу.

В 1970 году председатель Ивановского 
областного суда А. Г. Гапонова по состоянию 
здоровья уходила на пенсию и ивановские 
коллеги вспомнили «кинешемского судью 
с дипломом МГУ», разыскали её в Чите. 
Семенко приехала в Иваново и в тот же день 
первый секретарь Ивановского областного 
комитета партии КПСС Клюев В. Г. собрал 
внеочередную сессию областного Совета 
народных депутатов. Валентина Ивановна 
Семенко была избрана председателем 
Ивановского областного суда.

Особо запомнились Валентине Ивановне два 
дела. Первое было связано с ограблением 

банка в г. Фурманов, 
в ходе которого 
преступник 
не только 
совершил тяжкое 
экономическое 
преступление, 
но и убийство 

охранника банка. Второе 
уголовное дело — 
о фальшивомонетчике 
Бурде из Приволжска. 
В 2017 году вышел 
сериал «Большие 
деньги» (реж. 
М. Горобец), основанный 
на этих событиях.

В период перестойки 
идея независимости 
судебной власти 
получила популярность 
и стала реализовываться. Валентина 
Ивановна Семенко в составе Верховного 
Совета вместе с будущим председателем 
Верховного Суда РФ В. М. Лебедевым 
работала над созданием первого 
конституционного закона о статусе судей.

П осле выхода в отставку Валентина 
Ивановна не осталась без дела, её 

пригласили руководить Ивановским 
отделением «Российского детского фонда». 
Тем более, что её выступления о защите 
прав ребёнка и «семейных судах» были 
у многих на слуху. Деятельность Фонда 
была успешной, Валентина Ивановна стала 
огромной движущей силой, всю свою 
энергию и характер направив на работу 
в нём. Валентину Ивановну постоянно 
приглашали для обмена опытом работы 
Ивановского отделения Фонда в другие 
регионы, в качестве представителя Фонда 
посылали на различные мероприятия 
в Италию, Германию, Швейцарию, Англию 
и Китай. А профессиональную династию 
продолжила её внучка — Мария Михайловна 
Дорофеева, ныне она является судьёй 
Ивановского областного суда.
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Н а основании постановления Совета 
Министров РСФСР от 16 декабря 

1960 года № 1698 “Об образовании рай-
онных (городских) народных судов 
РСФСР” в январе 1961 года был образо-
ван Вичугский городской народный суд 
в составе председателя суда и двух 
народных судей.

Согласно Конституции СССР народ-
ные судьи избирались гражданами 
района на основе всеобщего, прямого 
и равного избирательного права при 
тайном голосовании на три года.

По результатам первых выборов предсе-
дателем Вичугского народного суда Ива-
новской области стал участник Великой 
Отечественной вой ны Юрий Семено-
вич РУМЯНЦЕВ, который занимал 
этот пост в период с 1961 по 1979 год. 
В апреле 1985 года в связи с 40‑летием 
Победы в Великой Отечественной вой‑
не 1941–1945 гг. Румянцев Ю. С. был 
награжден орденом «Отечественной 
вой ны II степени».

В дальнейшем суд возглавляли ДЕПУ-
ТАТОВА (Воронина) Любовь Алек-
сандровна, ЕВСЕЕНКО Владимир 

Алексеевич, КОЧЕТКОВ Альберт 
Сергеевич, КОЧЕТОВ Виталий Алек-
сандрович и ШАБАЛИН Николай 
Васильевич.

В период с августа 2009 года по октябрь 
2014 года председателем Вичугского 
городского суда являлся ВЕРМИШЯН 
Артур Оникович. При его участии 
был произведен капитальный ремонт 
здания суда. По итогам работы за 
2012 год решением конкурсной комис-
сии и Совета судей Ивановской обла-
сти Вичугский городской суд был при-
знан победителем смотра‑ конкурса на 
звание «Лучший суд года Ивановской 
области» среди многосоставных судов. 
Председателю Вичугского городского 
суда Вермишяну А. О. были вручены 
диплом «Лучший суд года Ивановской 
области» и переходящий приз — ста-
туэтка Фемиды — богини правосудия.

Два года судом руководила заместитель 
председателя суда ГОРШКОВА Елена 
Анатольевна.

С 2016 года Вичугский городской суд 
возглавляет ЛАЛИЕВА Светлана Вик-
торовна.

С.В. Лалиева,
председатель Вичугского городского суда

Ивановской области                                                          

Юбилей
Вичугского суда

В период с 1925 по 1960 год, по имеющимся архивным 
сведениям, на территории г. Вичуга и Вичугского района 
Ивановской области действовали три народных судьи.
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М ногие годы служению правосудию 
отдали судьи‑ ветераны: Юрий Пав-

лович ТИХОМИРОВ (впоследствии стал 
председателем Юрьевецкого народного 
суда), Людмила Сергеевна ШМЕЛЬКОВА, 
Николай Степанович ВОЛКОВ, Надежда 
Юрьевна МАХОВА, Тамара Николаевна 
МУРАВЬЕВА, Любовь Геннадьевна САХА-
РОВА, Александр Валентинович СОЛО-
НИКОВ, Наталия Юрьевна НЕЧАЕВА.

Трое судей Вичугского суда в настоящее 
время являются судьями Ивановского 
областного суда — КРУГЛОВА Наталья 
Сергеевна, ГОРШКОВА Елена Анато-
льевна и КАШЕВАРОВА Аэлита Викто-
ровна.

Более 40 лет в аппарате суда прора-
ботала ОКОЛОТИНА Александра Ива-
новна, заслуги которой в 2010 году 
были отмечены медалью “За безупреч-
ную службу”.

Более 30 лет в аппарате Вичугского 
городского суда проработали ПИГАЛ-
КИНА Нина Николаевна и СОКОЛОВА 
Татьяна Павлиновна, их труд был отме-
чен Почётными грамотами Судебного 
департамента при Верховном Суде Рос-
сийской Федерации.

Секретарь суда СЕРОВА Ольга Владими-
ровна работает в аппарате суда более 
34 лет, ее труд отмечен знаком отличия 
«За усердие» II степени.

Более 20 лет в аппарате Вичугского 
городского суда трудятся начальник 
отдела судебного делопроизводства 
ПУГИНА Альбина Владимировна, она 
награждена медалью «За безупречную 
службу», и помощник судьи МОРОЗОВА 
Ольга Вячеславовна, награжденная 
Почётной грамотой Судебного депар-
тамента при Верховном Суде РФ.

В настоящее время аппарат Вичуг-
ского городского суда в основном 
состоит из сотрудников, имеющих 
стаж работы в судебной системе 
более 15 лет.

Трое помощников судей Вичугского 
городского суда были назначены на долж-
ности судей: ВЕРХОВСКАЯ Елена Пав-
ловна — федерального судьи Палехского 
районного суда (постоянное судебное 
присутствие в п. Лух), СЕСЕКИНА Елена 
Валерьевна — федерального судьи Вичуг-
ского городского суда, ШИЛОВА Наталья 
Юрьевна — мирового судьи Родников-
ского судебного района.
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«Профессиональный 
юрист»

Н ачалась подготовка к 13-му региональному конкурсу 
«Профессиональный юрист», который стартует 

16 августа 2021 года. Предыдущий конкурс «Профессио-
нальный юрист» в силу сложившейся эпидемиологиче-
ской обстановки и повышенных требований к организа-
ции массовых мероприятий проходил в особых условиях. 
Тем не менее его организатору — Компании «Консуль-
тант» удалось сохранить в нём все туры и провести их 
в разных форматах: первый — заочно, второй и третий 
— очно, с учётом соблюдения санитарно- эпидемио-
логических требований. Всего на Конкурс было подано 
205 заявок от 137 человек.

Третий тур Конкурса состоялся 27 ноября 2020 года. 
Несмотря на ограничения дипломы и призы были 
вручены всем победителям.

В государственно правовой номинации победителем 
стал БИРЮКОВ Георгий Евгеньевич, в гражданско 
правовой номинации — ПУЧКОВ Кирилл Андреевич, 
в уголовно правовой номинации — НАЗАРОВА Кристина 
Александровна. В дополнительной номинации «Профес
сиональная этика» победила ИЛЬИНА Вероника Влади
мировна.

АБСОЛЮТНЫМ ПОБЕДИТЕЛЕМ Конкурса «Профессиональный 
юрист» в 2020 году стал помощник судьи Ивановского 
областного суда БИРЮКОВ Георгий Евгеньевич. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ УЧАСТНИКОВ, ФИНАЛИСТОВ И ПОБЕДИТЕ-
ЛЕЙ КОНКУРСА С ДОСТОЙНЫМ РЕЗУЛЬТАТОМ И ПОБЕДОЙ! 

К онкурс «Профессиональный юрист» был иниции
рован руководством Ивановского областного 

суда в целях поиска талантливых и энергичных 
профессиональных юристов, обладающих высокими 
знаниями в юриспруденции, имеющих опыт работы 
в юридической сфере, готовых попробовать свои силы 

в работе в судебной системе региона. К идее соз
дания специализированного кадрового резерва 
области из профессионалов, которые могли бы 
достойно занять вакантные должности, присо
единились правоохранительные органы и органы 
государственной власти региона.
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проводимом НПО «Консультант», я еже

годно участвую практически с начала своей 
работы в судебной системе — с 2016 года. 
Про него я узнал от коллег — и уже тогда 
решил попробовать свои силы, хотя и имел 
за спиной багаж, состоявший исключи
тельно из теоретических знаний.

Изначально я пытался пройти лишь по 
своей «родной» уголовно правовой номина
ции, но даже вопросы первого тура подолгу 
оставляли меня в раздумьях. С другой сто
роны, здесь дала о себе знать еще одна отли
чительная черта конкурса — все, за ред
ким исключением, вопросы и задания в нем 
имеют реальную подоплеку и основаны на 
той проблематике, с которой сталкива
ются юристы соответствующих специали
заций в повседневной работе. Именно поэ
тому участие в нем впоследствии помогло 
мне потратить меньше времени на реше
ние насущных вопросов, ведь углубившись 
в проблему, я мог сказать себе: «Это уже 
было в «Профессиональном юристе».

Впервые во второй тур, а впоследствии 
и в финал я прошел лишь в 2020 году. К тому 
времени я уже начал осваивать помимо 
уголовно правовой номинации и другие — 
гражданско правовую и государственно 
правовую. В последней, волею судьбы, мне 
и повезло отобраться для дальнейшего уча
стия. Для меня это было достаточно боль

шим удивлением: о том, 
что участвовать мне пред
стоит не в «своей» специа
лизации, я узнал лишь в день 
проведения второго этапа.

Впрочем, очный этап 
конкурса позволил встре
титься и пообщаться с кол
легами: здесь были и юри
сты частной практики, 
и сотрудники судов, и слу
жащие иных госорганов, 
и даже адвокаты. С некото
рыми из них мы общаемся 
и по сей день — в основном 
по рабочим вопросам.

Организация со стороны 
НПО «Консультант» очень порадовала. Даже 
в это непростое (в первую очередь изза 
коронавируса) время его сотрудники всегда 
оставались на связи и сумели создать ком
фортную, даже уютную атмосферу без 
излишних неудобств.

Победы в конкурсе я не ожидал, хотя 
и всеми силами стремился к ней. Тем, кто 
сомневается, участвовать в конкурсе 
или нет, я хочу сказать: «Дерзайте!». Это 
отличная возможность не только оце
нить свои знания в области юриспруденции, 
но и познакомиться с коллегами, а в слу
чае победы — ещё и порадоваться ценному 
подарку. Успехов Вам!

В состав жюри вошли руководители всех силовых ведомств Ивановской области, 
органов государственной власти нашего края.

До 2019 года пост председателя Жюри Конкурса с года его основания неизменно 
занимал председатель Ивановского областного суда В. А. УЛАНОВ, в 2019 году 
состав Жюри возглавила С. Н. КОНОВАЛОВА — заместитель председателя Иванов
ского областного суда.

За 12 лет конкурс «Профессиональный юрист» стал известным и пользуется попу-
лярностью среди юристов ряда регионов России.

Б лагодарим организатора конкурса — Компанию «Консультант», его коорди
натора — заместителя Генерального директора Компании «Консультант» 

Д. А. МАЛИНИНУ, членов жюри Конкурса за активную позицию и работу над 
совместным проектом.

Георгий
 БИРЮКОВ

В

Прессслужба Ивановского областного суда



В почетную отставку вышли:

КОРОТКОВ  
Андрей Леонидович,  

судья Комсомольского районного суда 
Ивановской области

СТЕПАЛИН  
Алексей Валерьевич,  

судья Фрунзенского районного суда  
г. Иваново

БЕСПАЛОВА  
Ольга Васильевна,  

заместитель председателя  
Шуйского городского суда  

Ивановской области

БЛИНОВ  
Денис Владимирович,  

мировой судья судебного участка № 8 
Ленинского района г. Иваново

АНДРИАНОВА-СТРЕПЕТОВА  
Юлия Владимировна,  
судья Ивановского областного суда

ДЁМИНА  
Марина Николаевна,  

судья Ивановского областного суда

ЛУКОВКИНА  
Елена Олеговна,  

судья Ивановского областного суда

БАБАШОВ  
Алексей Владимирович,  

судья Фрунзенского районного суда г. Иваново

НИКИТИНА Лариса Юрьевна,  
судья Кинешемского городского суда 

Ивановской области



Из истории съездов Из истории съездов 
судей Российской судей Российской 

ФедерацииФедерации

     Идея проведения съездов      Идея проведения съездов 
(конференций) судей в России,  (конференций) судей в России,  
как способа самоорганизации  как способа самоорганизации  

судебной системы, была реализована судебной системы, была реализована 
в ХХ веке дважды — в ХХ веке дважды — 

и каждый раз в переломные периоды и каждый раз в переломные периоды 
развития страныразвития страны
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В.Л. Соловьёв,
первый заместитель председателя 

Ивановского областного суда 
в отставке, Заслуженный юрист 

Российской Федерации

Владимир Соловьёв:
«Дорогу осилит идущий»

Идея проведения съездов (конференций) судей в России, как 
способа самоорганизации судебной системы, была реализована в 
ХХ веке дважды — и каждый раз в переломные периоды развития 
страны. 

Н апомним на примере Ивановской обла-
сти, что с 10 по 12 апреля 1918 года 

в Иваново‑ Вознесенске состоялся первый 
губернский съезд судебных работников, обсу-
дивший критическое положение судебных 
учреждений на территории губернии. 
И 1–3 декабря 1918 
года — второй съезд 
судебных деятелей, 
с ф о р м и р о в а в ш и й 
систему судоустройства 
и судопроизводства 
в регионе. А 22 декабря 
1989 года состоялась 
первая конференция 
судей в современной 
истории области на 
фоне коренных преоб-
разований в политиче-
ской, экономической 
и социальной сферах 
государства. Известно, 
что и в других субъектах 
страны были проведены 
подобные конференции.

Как логическое продолжение этих собраний 
17–18 октября 1991 года созывается I Все-

российский Съезд судей, который, в числе 
прочего, принимает решение о создании 
Совета представителей судей как органа, 
функционирующего в период между съез-
дами и призванного содействовать про-
ведению судебной реформы, защищать 

интересы судей, 
представлять их 
в других органах 
государственной 
власти. В каждом 
субъекте Рос-
сийской Феде-
рации в Совет 
были избраны по 
одному предста-
вителю. От Ива-
новской области 
в Совет судей 
Российской Феде-
р а ц и и  в о ш ё л 
п р е д с е д а т е л ь 
Октябрьского рай-
онного народного 

суда г. Иваново Драчёнов А. С. В дальнейшем 
Александр Степанович ДРАЧЁНОВ являлся 
делегатом судей Ивановской области на II, 
III (внеочередном), IV и V Всероссийских 
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Съездах судей, трижды избирался в Совет 
судей Российской Федерации, дважды вхо-
дил в состав Президиума Совета судей Рос-
сийской Федерации.

12 августа 2004 года Драчёнов А. С. трагиче-
ски погиб в автомобильной катастрофе.

Делегатами VI Всероссийского Съезда судей 
в декабре 2004 года от Ивановской обла-
сти были: председатель областного суда 
Ю. В. Смирнов, председатели Ивановского 
районного суда Н. А. Сверчкова и Фрунзен-
ского районного суда г. Иваново В. В. Вик-
торова, председатель Арбитражного суда 
Ивановской области И. Е. Гладков, председа-

тель Ивановского гарнизонного военного 
суда П. А. Дектяренко, мировой судья Совет-
ского района г. Иваново О. Т. Коршачек.

Членом Совета судей Российской Федера-
ции от Ивановской области избирается 
Юрий Васильевич СМИРНОВ — предсе-
датель Ивановского областного суда.

Н а VII Всероссийский Съезд судей, 
состоявшийся в декабре 2008 года, 

делегатами избираются первый замести-
тель председателя Ивановского област-
ного суда В. Л. Соловьёв, председатели 
Октябрьского районного суда г. Ива-
ново А. В. Мамин, председатель Палехского 
районного суда Е. В. Мудрова, председа-
тель Арбитражного суда Ивановской обла-
сти А. В. Макаров, председатель Иванов-
ского гарнизонного военного суда 
Д. Г. Пызиков. От мировых судей области — 
мировой судья Ленинского судебного рай-
она г. Иваново И. В. Норкина.

Представителем судей Ивановской обла-
сти в Совет судей Российской Федера-
ции избирается Владимир Леонидович 
СОЛОВЬЁВ.

В работе VIII Всероссийского Съезда судей 
в декабре 2012 года приняли участие 

делегаты от Ивановской области: предсе-
датель Ивановского областного суда 
В. А. Уланов, председатель Советского рай-
онного суда г. Иваново Н. Ю. Морозов, пред-
седатель Кинешемского городского суда 
И. С. Безега, мировой судья Октябрьского 
судебного района г. Иваново Л. В. Степанова, 
а также председатели Арбитражного суда 
Ивановской области А. В. Макаров и Ива-
новского гарнизонного военного суда 
Д. Г. Пызиков.

Членом Совета судей Российской Феде-
рации избирается председатель Иванов-
ского областного суда Валентин Алек-
сандрович УЛАНОВ.

Валентин Александрович представлял 
ивановских судей и в следующем составе 
Совета судей, избранном на IX Всероссий-
ском Съезде судей в декабре 2016 года. 
Кроме него делегатами Съезда были судья 
Ивановского областного суда Г. Н. Алексе-
ева, председатели Ивановского районного 
суда А. Г. Савин, Тейковского районного 
суда О. Б. Малышева, а также заместитель 
Арбитражного суда Ивановской области 

К. А. Тимошкин, заместитель председателя 
Ивановского гарнизонного военного суда 
Е. И. Смирнов, мировой судья Советского 
судебного района г. Иваново Е. Ю. Хрипу-
нова.
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Какие же цели ставились и были достиг-
нуты судейским сообществом за прошед-
шие 30 лет?

Н а рубеже 90‑х годов прошлого столетия 
главной задачей было утверждение 

нового порядка материально‑ технического 
обеспечения судов и социальная защита 
судей, выработка концепции судебной 
реформы в изменяющейся России.

Тенденции не радовали. Шла передача 
функции наделения судей полномочиями 
областным представительным органом 
власти, что на волне псевдодемократии 
повлекло удаление из судов части высоко-
квалифицированных судей.

Все слышнее звучала бредовая идея поме-
нять весь судейский корпус на «поборни-
ков демократии», что неизбежно влекло 
к деградации всей судебной системы.

Судейское сообщество предлагало альтер-
нативный путь: наделение судей полномо-
чиями без ограничения срока Президен-
том Российской Федерации, установление 
состязательности судебного процесса вза-
мен отжившего своё инквизиционного про-
цесса, разграничение между апелляцион-
ным и кассационным судопроизводством 
вопросов права и факта, введение суда 
присяжных заседателей, введение инсти-
тута мировых судей на уровне регионов, 
что составляло суть Концепции судебной 
реформы, поддержанной I Всероссийским 
Съездом судей.

Г лавным же достижением первого 
состава Совета судей Российской Феде-

рации, сформированного на Съезде, было 
участие в разработке проекта принятого 
Верховным Советом Российской Федера-
ции 26 июня 1992 года Закона «О статусе 
судей в Российской Федерации».
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Суды осознали, что успех судебной реформы 
находится в их руках, что от их активной 
позиции зависит, состоится ли в России 
третья судебная власть. И это подтвердило 
принятие на II Всероссийском Съезде судей 
в июне 1993 года судьбоносного постановле-
ния «О ходе судебной реформы в Российской 
Федерации». Съездом также принято Поста-
новление «Об органах судейского сообще-
ства». Совет судей Российской Федерации 
по поручению Съезда в октябре 1993 года 
принимает Кодекс чести судей Российской 
Федерации, что свидетельствовало об оза-
боченности не только вопросами социаль-
ной защиты судей, но и качеством судейского 
корпуса. Как известно, в декабре 2012 года 
решением VIII Всероссийского Съезда судей 
принят действующий ныне Кодекс судей-
ской этики — логичное продолжение этой 
озабоченности.

Постановлением 
Совета судей Рос-
сийской Федера-
ции от 20 января 
1994 года во испол-
нение Указа Прези-
дента Российской 
Федерации было 
признано необхо-

димым провести III (внеочередной) Все-
российский Съезд судей для выдвижения 
кандидатур на должность судей Конститу-
ционного Суда Российской Федерации.

Очередной IV Всероссийский Съезд судей 
в декабре 1996 года получил 

название «чрезвычайного». 
Почему? К тому времени финансиро-
вание судебных органов упало до 
критических пределов. В стране 
начался процесс прекращения осу-
ществления правосудия, а в условиях 
разгула преступности это ставило 
под угрозу внутреннюю безопасность 
государства. Указы Президента Рос-
сийской Федерации и ряд поручений 
Правительства, направленные на 
вывод судебной системы из катастро-
фического положения, Министер-

ством юстиции не выполнялись. Назрела 
необходимость реорганизации, и Съезд при-
нимает решение инициировать создание 
в рамках судебной системы собственного 
исполнительного органа, отвечающего за 
материально‑ техническое обеспечение 
и финансирование судов. Утвер ждается про-
ект Закона «О Судебном департаменте при 
Верховном Суде Российской Федерации».

Несмотря на нелегкий процесс прохожде-
ния Законопроекта в палатах Федераль-
ного Собрания Российской Федерации, 
в декабре 1997 года он был принят. С этого 
момента Совет судей Российской Федерации, 
совместно с Председателем Верховного Суда 
Российской Федерации, приступил к соз-
данию нового федерального органа, при-
званного обеспечить деятельность судов 
общей юрисдикции под полным контролем 
судейского сообщества.
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В  этот же период  был принят Консти-
туционный закон «О судебной системе 
Российской Федерации», который запре-
щал  уменьшение  бюджетных  средств 
в текущем финансовом году без согласия 
Всероссийского Съезда судей или Совета 
судей Российской Федерации. В дальней-
шем развитие полномочий Совета судей 
по контролю за бюджетными расходами 
получило в Федеральном законе «О финан-
сировании судов в Российской Федерации» 
1999 года.

К  сожалению,  следует  отметить,  что 
несмотря на значительное внимание орга-
нов судейского сообщества на вопросы 
материально- технического обеспечения 
судей и работников аппарата судов, они 
не находят надлежащего разрешения до 
сего времени. Уже в декабре 2016 года 
очередной IX Всероссийский Съезд судей 
Российской Федерации вынужден конста-
тировать недопустимо низкий уровень 
оплаты труда федеральных государствен-
ных служащих судебной системы.

П о-прежнему вызывает озабочен-
ность невыполнение Постановления 

Конституционного Суда Российской 
Федерации от 31 марта 2008 года 
о ненадлежащем обеспечении жилыми 
помещениями судей, нуждающихся 
в улучшении жилищных условий.

И, наконец, лишь спустя 18 лет со времени 
создания по инициативе судейского сообще-
ства в 1998 году системы мировой юстиции 
законодательно предусматривается финан-
сирование деятельности участков миро-
вых судей в полном объёме, независимо от 
уровня бюджетных поступлений отдельных 
регионов. Но только предусматривается.

Судейское сообщество десятилетиями ста-
вит вопрос о научно обоснованном опреде-
лении служебной нагрузки судей и работ-
ников аппарата судов. Также разработки 
есть. Однако до сих пор повышение каче-
ства и эффективности правосудия пред-
лагается решать на путях «оптимизации» 
и «минимизации» этой нагрузки.

На  этом  же  IX  Всероссийском  Съезде 
судей  была  поддержана  инициатива 
Верховного Суда Российской Федерации 
о формировании независимых и самосто-
ятельных апелляционных и кассацион-

ных  инстанций,  структурно  не 
связанных  с  административно- 
территориальными  границами. 
Эта  инициатива  нашла  свое 
законодательное  закрепление 
и сегодня претворяется в жизнь.

Делая дальнейшие шаги в работе 
органов судейского сообщества, 
особенно высших, таких как Все-
российский Съезд судей и Совет 
судей Российской Федерации, 
наверное, следует быть уверен-
ным, что направление выбрано 
правильным, и помнить, что 
результаты заставят себя ждать. 
Но дорогу осилит идущий.
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П  осмотрите,  как  изменился  суд  за 
последние десять лет. В судах широко 

применяются современные телекоммуни-
кационные системы, позволившие в период 
объявленной по всему миру пандемии не 
остановить правосудие, а использовать 
возможные  системы  видео- конференц-
связи для отправления правосудия. В про-
цессе  ведётся аудиопротоколирование, 
используются системы ведения видеопро-
токола. Повсеместно на уровне уже не 
только областного суда, но и районных 
судов проводятся процессы с участием 
присяжных заседателей. 

С целью повышения независимости судов 
в системе судов общей юрисдикции Рос-
сии в самостоятельные суды по межре-
гиональному  принципу  сформированы 
самостоятельные кассационные и апел-
ляционные судебные инстанции. Советом 
судей РФ на постоянной основе ведётся 
мониторинг материально- технического 
обеспечения мировых судей. В 2018 году 
вступил в силу инициированный Верховным 
Судом РФ закон, направленный на укрепле-
ние финансовых гарантий мировой юсти-

ции и независимости мировых судей. Этим 
законом для мировых судей установлены 
те же финансовые  гарантии,  которые 
действуют для федеральных судей. В том 
числе они включают обязательное согла-
сование с органами судейского сообщества 
планируемого сокращения финансирования 
мировой юстиции, а также обязательное 
участие советов судей в подготовке реги-
ональных бюджетов.

В  марте 2021 года принят разработан-
ный Советом судей РФ Федеральный 

закон  «О  внесении  изменений  в  ст.  11 
Закона Российской Федерации «О статусе 
судей в РФ» и Федеральный закон «О миро-
вых судьях в РФ», в части уточнения срока 
полномочий мирового судьи, и имеет своей 
целью упразднение практики постоянных 
переназначений мировых судей. 

Вводятся единые для всех правила: первое 
назначение мировым судьёй — на 3 года, 
повторное назначение  ограничивается 
лишь  предельным  возрастом  пребыва-
ния в должности, как и  у федеральных 
судей, —  70  лет.  Этот  закон  вступит 

В.А. Уланов,
член Совета судей Российской Федерации, 
председатель Ивановского областного суда 

в отставке  

Об актуальных вопросах
российского правосудия

В повестке каждого заседания Совета судей 
России, его профильных комитетов всегда 

масса вопросов, относящихся к повседневной, реальной жизни 
судов: от вопросов реализации судебной реформы, информатизации, 
обеспечения открытости и доступности правосудия до вопросов 
кадровой политики, материально- технического и финансового 
обеспечения работы судов.
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в силу с 5 июля 2021 года, к этому времени 
в соответствие должно быть приведено 
и региональное законодательство. Также 
весной этого года был поддержан и внесён 
в Государственную Думу еще один законо-
проект, разработанный Советом судей 
РФ, устанавливающий порядок замещения 
отсутствующих мировых судей одного 
района по аналогии с судебным районом, 
в котором создана одна должность миро-
вого судьи.

В  последние годы особое внимание уде-
ляется вопросам повышения эффек-

тивности  и  доступности  правосудия. 
Общедоступными стали площадки элек-
тронного правосудия, в разработке нахо-
дится сервис «Правосудие онлайн», кото-
рый позволит расширить возможности 
дистанционного взаимодействия, сделает 
суд  еще более доступным для  граждан 
и организаций.

Верховный Суд РФ всё больше внимания 
уделяет совершенствованию законода-
тельства в сфере урегулирования споров 
и развития примирительных процедур. 
В октябре 2019 года вступили в силу ини-
циированные Верховным Судом РФ изме-
нения в законодательство, кардинально 
реформирующие институт примирения 
сторон,  появилась  новая  для  правовой 
системы России примирительная проце-
дура — судебное примирение, в которой 
в  качестве  примирителей  выступают 
судьи  в  отставке.  Рассматривается 
вопрос о выделении отдельных категорий 
гражданских дел, по которым проведение 
судебного примирения являлось бы обяза-
тельным. 

Это, а также развитие института судеб
ных приказов, упрощённая система их 
вынесения с помощью новейших технологий 
способствуют единой цели — снижению 
нагрузки на судебную систему. Полагаю, 
за новейшими технологиями — будущее 
судебной системы.

В 2020 году завершена работа орга-
нов судейского  сообщества региона, 
избранных в 2016 году. Дата очеред-
ного Х Всероссийского Съезда судей, 
в связи с пандемией коронавируса, 
перенесена  на 2022 год. Полномочия 
Высших органов судейского сообще-
ства продлены до даты проведения 
очередного съезда судей, на котором 
будут избраны их новые составы.  

При подготовке к Всероссийскому 
Съезду судей на очередной конферен-
ции судей по нормам представитель-
ства избраны делегаты, которые будут 
представлять судейское сообщество 
области на данном съезде: предсе-
датель Ивановского областного суда 
А. В. Малышкин, заместитель предсе-
дателя Арбитражного суда Ивановской 
области Н. С. Балашова, председатель 
военного гарнизонного суда Е. И. Смир-
нов, председатели Пучежского район-
ного суда М. В. Киселёва и Фурманов-
ского городского суда Ю. А. Гнедин, 
мировой судья судебного участка 
№ 2 Ленинского судебного района 
Е. А. Толстихина.

Кандидатом в члены Совета судей 
Российской Федерации от Иванов-
ской области выдвинут председа-
тель Фурмановского городского суда 
Ю. А. Гнедин.

Несмотря на обусловленные панде-
мией ограничения, очередная отчетно‑ 
выборная конференция судей области 
проведена 30 октября 2020 года. Кон-
ференция проведена дистанционно, 
по сформированным округам, для чего 
в Регламент Конференции судей обла-
сти внесены соответствующие изме-
нения. На Конференции были избраны 
новые составы органов судейского 
сообщества региона на очередной четы-
рехлетний срок полномочий. Председа-
телем Совета судей Ивановской области 
избрана судья Ивановского областного 
суда Г. Н. АЛЕКСЕЕВА.

40
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З адачи, которые были поставлены перед 
органами судейского сообщества субъек-

тов, в том числе перед Советами судей реги-
онов, получили отражение в организации 
работы Совета судей Ивановской области, есть 
конкретные результаты их реализации.

Работа Совета судей Ивановской области 
в отчётный период — с 2016 по 2020 годы 
— была направлена на дальнейшее совер-
шенствование судебной системы и судопро-
изводства, защиту прав и законных интере-
сов судей, утверждение авторитета судебной 
власти, обеспечение выполнения судьями 
требований, предъявляемых Кодексом судей-
ской этики.

В своей деятельности Совет судей руковод-
ствовался Концепцией судебной реформы, 

провозгласившей в качестве приоритет-
ного направления доступность правосудия 
и эффективную защиту прав и свобод граж-
дан. Как известно, эффективность судебной 
деятельности во многом зависит от дове-
рия к ней со стороны общества, от должного 
понимания гражданами мотивов судебных 
решений. Эта цель может быть достигнута 
путём обеспечения доступа к правосудию, 
к информации о деятельности судов, повы-
шения открытости судебной системы.

Всего за отчётный период было проведено 
35 заседаний Совета судей области, из них 
10 — в расширенном составе. Советом судей 
и президиумом Совета судей за четыре года 
вынесено 244 постановления по различ-
ным вопросам, относящимся к деятельно-
сти судейского сообщества.

Г.Н. Алексеева,
председатель

Совета судей Ивановской области

От съезда – к съезду

Подводя итоги работы Совета судей Ивановской области, следует 
отметить, что мы старались справиться с поставленными 
перед Советом задачами. Вопросы, находящиеся в компетенции 
органов судейского сообщества региона, разрешены.  
Ряд вопросов остаётся на контроле Совета судей области. 
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За четыре года, с 2016 по 2020, с актив-
ным участием филиала ФГБУ ИАЦ 
Судебного департамента в Ивановской 
области проводились регулярные меро-
приятия, направленные на повышение 
открытости судопроизводства:

• с полугодовой периодичностью выпол-
нялся мониторинг размещения текстов 
судебных актов на официальных сай-
тах судов и мировых судей региона, по 
результатам мониторинга было принято 
7 постановлений Совета судей Иванов-
ской области, направленных в суды для 
информации и руководства в работе;

• была внедрена практика приглашения 
председателей судов и мировых судей 
области, имеющих низкие показатели 
по размещению информации на офици-
альных сайтах судов, на заседания Совета 
судей;

• под контролем Совета судей региона 
был разработан и утверждён совмест-
ным приказом Ивановского областного 
суда, Управления Судебного департамента 
в Ивановской области, Комитета по обе-
спечению деятельности мировых судей 
области и филиала ИАЦ «Регламент раз-
мещения информации о деятельности 
мировых судей в сети Интернет». Инфор-
мация на всех официальных сайтах миро-
вых судей региона была актуализирована 
и представлена в наиболее наглядной 
и удобной для дальнейшей работы форме;

• выполнялся анализ сайтов районных 
судов с целью выявления неактуальной 
или утратившей значимость информации;

• рассматривались вопросы «электронного 
правосудия» — возможности граждан 
обращаться в суды в электронном виде.

П ри активном участии филиала ФГБУ ИАЦ 
Судебного департамента в Ивановской 

области и Комитета по обеспечению деятель-
ности мировых судей Ивановской области про-

водились мероприятия, связанные с анализом 
обеспечения мировых судей региона техниче-
скими средствами и технологиями автомати-
зации судопроизводства. Так, в 2017 году было 
выполнено комплексное обследование инфор-
мационного обеспечения мировых судей Ива-
новской области; в 2018 году была организо-
вана опытная эксплуатация комплексов 
аудиовидеофиксации на девяти судебных 
участках мировых судей области.

В связи с изменениями процессуаль-
ного законодательства Советом судей 
Ивановской области в 2018-2019 годах 
проделана следующая работа:

• организовано взаимодействие с Админи-
стративным департаментом Ивановской 
области по своевременному составлению 
списков присяжных заседателей;

• принято постановление о неотложных 
мерах по внедрению в деятельность судов 
«модуля распределения дел» для автома-
тизированного распределения судебных 
дел между судьями;

• проведён анализ выполнения судами 
области требований закона о случайном 
выборе судьи;

• неоднократно рассматривался вопрос 
об обеспечении мировых судей региона 
средствами аудиофиксации судебных 
заседаний, принято два постановления 
о готовности и о дополнительных мерах 
по обеспечению районных судов и миро-
вых судей Ивановской области средствами 
аудиофиксации судебных процессов.

В связи с изменениями норм процессуаль-
ного законодательства практически полно-
стью переработан «Регламент применения 
комплексов аудиовидеофиксации хода судеб-
ных заседаний в федеральных судах общей 
юрисдикции и на судебных участках миро-
вых судей Ивановской области». В 2020 году 
проведен анализ выполнения судами требо-
ваний данного Регламента.



43

Совет судей:  30 лет

И нститут мировых судей Ивановской 
области действует с 2000 года. За время 

его существования финансирование из 
средств дотационного областного бюджета 
не позволяет в полной мере обеспечить над-
лежащие условия для деятельности мировой 
юстиции области.

Советом судей Ивановской области за отчет-
ный период приняты 22 постановления 
по вопросам деятельности мировой юсти-
ции, проводились регулярные мероприя-
тия, направленные на выяснение текущих 
потребностей мировой юстиции, в том числе 
с выездом на судебные участки. Актуальные 
проблемы являлись предметом обсуждения 
на заседаниях Совета судей, доводились до 
сведения уполномоченного органа, осущест-
влялся контроль за их разрешением. При-
няты постановления Совета судей области 
по всему спектру вопросов, связанных с обе-
спечением деятельности мировых судей.

Одним из первых результатов работы Совета 
судей явилась реализация в 2016 году ини-
циативы по передаче личных дел мировых 
судей и вопросов кадрового делопроизвод-
ства из Административного департамента 
в ведение Управления Судебного департа-
мента в Ивановской области.

Существенно улучшены условия размещения 
участков мировых судей Кинешемского, Тей-
ковского, Приволжского, Лежневского судеб-
ных районов. Проведён ремонт в помещениях 
судебных участков мировых судей в г. Фурма-
нов, г. Юрьевец, г. Заволжск, г. Гаврилов Посад, 
г. Родники, п. Савино. На 2021 год запланиро-
ван капитальный ремонт помещений судеб-
ного участка в п. Ильинское‑ Хованское.

К 2020 году удалось добиться увеличе-
ния объёмов расходов на материально- 
техническое обеспечение деятельности 
мировых судей области. 

ПРОБЛЕМЫ МИРОВОЙ ЮСТИЦИИ 
ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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В 2020 году, в сравнении с 2016 годом, 
объём предусмотренных бюджетных рас-

ходов на указанные цели возрос почти на 
15 млн. руб лей, что составляет 30%. При фор-
мировании регионального бюджета на 
2021 год Советом судей Ивановской области 
Губернатору Ивановской области направ-
лены предложения об увеличении объема 
расходов бюджета мировой юстиции на 
75 млн. руб лей для размещения судебных 
участков Ленинского и Октябрьского судеб-
ных районов г. Иваново.

В 2018 году разработаны и изменены 
критерии материального стимулиро-
вания сотрудников аппарата мировых 
судей, что позволило повысить уровень 
оплаты труда тем сотрудникам аппа-
рата, которые работают с нагрузкой 
выше среднеобластной.

Увеличено и само количество помощников 
мировых судей с 1 до 16, все распределены по 
судебным участкам, имеющим наибольшую 
судебную нагрузку. Отмечу, что такое коли-
чество штатных единиц помощников миро-
вых судей не отвечает требованиям Закона 
Ивановской области от 4 июля 2012 года 
№ 59‑ОЗ «О мировых судьях», предусматри-
вающего должность помощника в составе 
аппарата каждого из мировых судей.

Удалось существенно активизировать работу 
с архивами судебных участков мировых 
судей. В структуру Комитета Ивановской 

области по обеспечению деятельности миро-
вых судей и гражданской защиты населения 
включены должности семи архивариусов.

Для судебных участков мировых судей 
совместно с Комитетом по обеспечению 
деятельности мировых судей разработана 
Инструкция по судебному делопроизводству 
на судебных участках мировых судей.

В 2019 году в целях исполнения внесенных 
изменений в законодательство об обяза-
тельной аудиофиксации судебных заседаний 
судебные участки мировых судей области 
обеспечены средствами аудиофиксации. 
Предварительно на ряде судебных участков 
была организована их опытная эксплуата-
ция.

С 2017 года повышение квалификации, 
в том числе по учебной программе, согла-
сованной с Советом судей, прошли 52 миро-
вых судьи Ивановской области. В 2020 году 
— 16 мировых судей. В учебную программу 
среди прочих были включены темы по про-
тиводействию коррупции и соблюдению 
норм судейской этики, лекции по которым 
прочла председатель дисциплинарной 
комиссии Совета судей области и комиссии 
по вопросам соблюдения норм судейской 
этики, судья Ивановского областного суда 
О. В. Мутовкина.

Нереализованные задачи предстоит решить 
новому составу Совета судей. А их немало, глав-
ная из них — повышение заработной платы 
сотрудников аппарата мирового судьи.

КАДРОВАЯ РАБОТА

В соответствии с п. 6 ст. 21 ФЗ «Об органах 
судейского сообщества в Российской 

Федерации», как председатель Совета судей 
субъекта, я принимала участие в заседаниях 
квалификационной коллегии и высказы-
вала мнение по обсуждаемым вопросам, 
в том числе и по дисциплинарным произ-
водствам.

Вопросы возможной рекомендации ряда 
кандидатов на вакантные должности судей 
предварительно обсуждались на заседании 
Совета судей или его Президиума. В квали-
фикационную коллегию в отчетном пери-
оде представлены заключения по восьми 
кандидатам об отсутствии препятствий 
для их рекомендации на должность судьи, 
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по одному из кандидатов заключение вно-
силось дважды. Шесть из семи кандидатов 
указами Президента РФ были назначены на 
рекомендуемые должности, одна кандида-
тура не получила положительной рекомен-
дации Квалификационной коллегии судей 
области.

Особое место занимают в работе Совета 
судей вопросы этического характера. Их 
рассматривала Комиссия по вопросам 
соблюдения норм судейской этики (дис-
циплинарная комиссия), возглавляемая 
Мутовкиной О. В. — судьей Ивановского 
областного суда.

Работа данной Комиссии строилась в соот-
ветствии с положениями, утверждёнными 
постановлениями Совета судей РФ от 12 сен-
тября 2007 года и от 7 августа 2014 года. 
В Комиссию, состоящую из 5 членов, избраны 
председатель Ленинского районного суда 
г. Иваново П. Ю. Курносов — заместитель 
председателя Комиссии; заместитель предсе-
дателя Арбитражного суда Ивановской обла-
сти Н. С. Балашова; председатель Ивановского 
гарнизонного военного суда Е. И. Смирнов; 
мировой судья Ивановского судебного района 
Е. А. Локтева.

17 февраля 2020 года Советом судей 
Ивановской области утверждена 

новая редакция Положения о порядке рас-
смотрения жалоб и сообщений о соверше-
нии судьёй дисциплинарного проступка 
и обращения в Квалификационную кол-
легию судей Ивановской области о при-
влечении судьи к дисциплинарной ответ-
ственности в связи с совершением им 
дисциплинарного проступка.

Заседания Комиссии по этике проводились по 
мере поступления обращений, после прове-
дения проверок по указанным в обращениях 
доводам. За четыре года на рассмотрение 
поступило 37 обращений должностных лиц 
и граждан по вопросам, относящимся к ком-

петенции Комиссии по вопросам соблюдения 
норм судейской этики. Наибольшее их коли-
чество пришлось на 2020 год — 14 заявлений.

Из общего числа поступивших заявлений 
8 — обращения граждан, 10 — обращения 
Квалификационной коллегии судей обла-
сти, 6 — обращения председателя Иванов-
ского областного суда и 13 — обращения 
Совета судей РФ.

По результатам рассмотрения обращений 
в действиях четырёх судей комиссией усмо-
трено нарушение Закона РФ «О статусе 
судей», Кодекса судейской этики и признаки 
дисциплинарного проступка. По двум заклю-
чениям Совет судей согласился с выводами 
дисциплинарной комиссии и инициировал 
обращение о привлечении судей к дисципли-
нарной ответственности в Квалификацион-
ную коллегию судей региона.

По одиннадцати обращениям Совета судей 
РФ, проверенным на предмет нарушения 
судьями требований Закона «О статусе судей 
в РФ» в связи с отказом кандидатам в назна-
чении на должности судей, признаков дисци-
плинарных проступков комиссией по этике 
не усмотрено.

Вместе с тем, отмечу, что по ряду обраще-
ний граждан и должностных лиц комиссия 
по этике признала действия судей не в пол-
ной мере отвечающими требованиям Закона 
«О статусе судей в РФ».

По 30 обращениям граждан, поступившим 
в Совет судей Ивановской области и не отно-
сящимся к его компетенции, заявителям 
были даны письменные ответы.

Обращает на себя внимание, что количе-
ство обращений граждан в органы судей-
ского сообщества с жалобами на действия 
судей вместе с развитием телекоммуни-
кационных систем и повышением юри-
дической грамотности населения растет 
с каждым годом.
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О ВОПРОСАХ  
МАТЕРИАЛЬНОГО ПООЩРЕНИЯ

ОБ ОРГАНИЗАЦИИ МЕДИЦИНСКОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ, ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ 
И САНАТОРНО- КУРОРТНОГО ЛЕЧЕНИЯ

В отчётном периоде Советом судей Иванов-
ской области принимались решения по 

вопросам материального поощрения, при этом 
при решении вопросов премирования учиты-
вались судебная нагрузка и качество отправле-
ния правосудия. Советом судей области и его 
президиумом был принят ряд постановлений, 
касающихся рекомендаций по порядку распре-
деления денежных средств за счёт экономии 
фонда оплаты труда.

С нагрузкой значительно выше областной 
постоянно работают все суды областного цен-
тра, Палехский районный суд и 29 из 62 судеб-
ных участков мировых судей.

Единовременные премии в соответствии 
с Положением Судебного департамента при 
Верховном Суде выплачиваются за длитель-
ный судейский стаж работы (20 лет и свыше), 
к юбилейным датам.

Мерой поощрения также является 
награждение Почётной грамотой Совета 
судей Ивановской области. В отчетном 
периоде Почётной грамотой Совета судей 
награждены 32 судьи и 29 работников 
аппарата. Инициировалось Советом судей 
награждение судей и сотрудников аппа-
рата наградным знаком Совета судей РФ 
«За служение правосудию», Почётной 
грамотой Совета судей РФ. 15 судей при 
удалении в почетную отставку награж-
дены почетным знаком «Ветеран судеб-
ной системы».

Победители ежегодного смотра‑ конкурса «Луч-
ший суд года» и «Лучший мировой судья года» 
наряду с переходящим призом получают мате-
риальное поощрение. В связи с реорганизацией 
судов Советом судей в положение о Конкурсе 
внесены изменения: в настоящее время смотр‑ 
конкурс проводится среди двух категорий судов 
— штатной численностью до 10 судей и свыше 
10 судей.

П о вопросу обеспечения санаторно‑ 
курортным лечением действующих судей 

и членов их семей, с учётом мнения судей, 
в отчётном периоде принимались решения 
о реализации этого права путём получения 
всеми судьями одинаковой компенсации на 
санаторно‑ курортное лечение.

Решением Совета судей путёвки на санаторно‑ 
курортное лечение за счёт средств ДМС тради-
ционно распределены среди судей районных 
(городских) судов и мировых судей, пребываю-
щих в отставке. Совет ветеранов судей области 
работает во взаимодействии с Советом судей, 
до 2020 года нами традиционно отмечался 
день юриста с организацией выставки работ 
судей‑ ветеранов. Поздравления ветеранов 
с юбилейными датами производятся, несмо-
тря на ограничения, вызванные пандемией.
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C овет судей Ивановской области за отчёт-
ный период в целях унификации и уста-

новления единых требований в федеральных 
судах области согласовал ряд документов, 
в числе которых помимо Инструкции по судеб-
ному делопроизводству мировых судей 
области:

• Рекомендации по порядку взаимодей-
ствия судов области с редакциями СМИ 
и обнародования информации на сайтах 
судов; 

• План мероприятий по декларационной кам-
пании 2019 года; 

• Регламент применения комплексов аудио-
видеофиксации хода судебных заседаний 
в федеральных судах и на судебных участ-
ках мировых судей области; 

• Положение о порядке рассмотрения 
жалоб и сообщений о совершении судьёй 
дисциплинарного проступка и обраще-
ния в Квалификационную коллегию судей 
области.

В целях пропаганды здорового образа 
жизни, физического воспитания судей-
ского сообщества области Совет судей 
при поддержке Ивановского региональ-
ного отделения «Российское объедине-
ние судей» провёл ряд спортивных меро-
приятий:

• 14 сентября 2018 года — межрегиональ-
ный спортивный турнир по волейболу 
и настольному теннису среди команд 
судей из Ивановской, Владимирской, Ярос-
лавской и Костромской областей, посвя-
щённый 100‑летию Иваново‑ Вознесенской 
губернии;

• 14 февраля 2020 года — спортивный тур-
нир по лыжным соревнованиям, с участием 
действующих судей и судей в отставке Ива-
новской области, посвящённый 75‑й годов-
щине Победы в Великой Отечественной 
вой не 1941–1945 годов.

Выступил Совет судей области и орга-
низатором фотоконкурсов «Ивановская 
область: заповедное» в 2017 году и «Рос-
сия — Родина моя» в 2018 году. Отобран-
ные работы были оформлены в фотовы-
ставки, представленные в Ивановском 
областном суде. Победители конкурса 
отмечены дипломами.

В 2020 году совместно с Ивановским област-
ным судом проведён конкурс детского рисунка 
«Рисуем День Победы», посвящённый 75‑й 
годовщине Победы в ВОВ 1941–1945 гг. Все 
работы участников были размещены на сайте 
Совета судей, а также опубликованы на разво-
роте журнала «Суд и правосудие».

В преддверии 75‑й годовщины Победы в ВОВ 
1941–1945 гг. Советом судей Ивановской обла-
сти проведена акция по сбору средств для 
оказания добровольной спонсорской помощи 
Ивановскому областному поисковому отряду 
«Эхо» на приобретение необходимого походного 
оборудования для поисковой экспедиции.

ОБ ОРГАНИЗАЦИИ МЕДИЦИНСКОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ, ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ 
И САНАТОРНО- КУРОРТНОГО ЛЕЧЕНИЯ

ПРОЕКТЫ И МЕРОПРИЯТИЯ СОВЕТА СУДЕЙ 
ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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C  реди органов государственной власти 
суд занимает особое место, выступая 

гарантом прав и свобод человека и граж-
данина, играет роль уравновешивающей 
силы между ветвями власти. Именно судеб-
ная власть обеспечивает верховенство 
права, баланс между публичными и част-
ными интересами. От эффективности 
судебной власти, существующего её поло-
жения зависит уровень развития правового 
государства, в связи с чем представляется 
особо важным определение верного вектора 
совершенствования  судебной  системы, 
выявление факторов, имеющих негативное 
влияние на эффективность судебной вла-
сти, способов их преодоления.

Судебная реформа, реализуемая 
в последние десятилетия в россий
ском государстве, приобретая все 
более значимый характер, безус
ловно, имеет серьезные достиже
ния, однако требует дальнейшего 
развития, направленного на повы
шение эффективности судебной 
власти, защиту верховенства прав 
и свобод человека и гражданина 
и как следствие повышение дове
рия к ней.

Проведение Всероссийского Съезда судей 
является важным и долгожданным собы-
тием в связи с необходимостью обсуж-
дения  текущего  положения  судебной 
системы, достижений, развития, спо-
собов решения проблем, среди которых 
необходимо выделить: 

•  высокую нагрузку судей 
вследствие значительного объема 
рассматриваемых дел; 

•  экономически неоправданное для 
государства разрешение споров 
с низкой ценой иска; 

•  динамичное изменение положений 
гражданского законодательства; 

•  сохранение, обеспечение и дальнейшее 
формирование независимости 
судебной власти; 

По инициативе Совета судей коллек-
тивы судов принимали участие в бла-
готворительных акциях, ежегодно ока-
зывали посильную помощь детским 
домам и детским больницам.

Совет судей и судейское сообщество 
Ивановской области не оставались 
равнодушными и к обращениям за 
помощью своих коллег, оказавшихся 
в тяжелой жизненной ситуации.

От имени членов Совета 
судей Ивановской области, от 
себя лично через страницы 
нашего журнала выражаю 
искреннюю благодарность всем 
принимавшим активное участие 
в жизни органов судейского 
сообщества региона, оказавшим 
поддержку проводимым 
мероприятиям, откликнувшимся 
на обращенную к ним просьбу 
о помощи, участвовавшим 
в акциях милосердия.
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Отдельно спонсорская помощь 
была оказана Музею им. Мар-
шала Советского Союза А. М. Васи-
левского, расположенному в д. 
Вахутки Кинешемского района, 
на приобретение экрана и видео-
проектора, необходимых музею 
для проведения уроков патрио-
тического воспитания.
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•  использование механизма разрешения 
судебной властью спорных вопросов 
с целью снятия ответственности 
исполнительной ветви власти; 

•  попытки сокращения финансирования 
судебной системы; 

•  формирование профессионального 
судейского корпуса; 

•  прозрачность, объективность 
и однозначность требований, 
предъявляемых к кандидатам в судьи; 

•  затягивание сроков принятия 
законопроекта, посвященного 
государственной судебной службе 
в Российской Федерации; 

•  необходимость формирования 
профессионального и стабильного 
аппарата судебной системы; 

•  высокую степень сменяемости кадров 
аппарата суда; 

•  необходимость обеспечения 
достойного уровня гарантий и оплаты 
труда сотрудников аппарата суда.

Как показала практика ранее состояв-
шихся съездов, проводится анализ акту-
альных проблем, активно обсуждаются 

способы их решения. В частности, повы-
шение качества работы судебной системы 
возможно  путем  снижения  судебной 
нагрузки на судью, чему может поспособ-
ствовать обдуманное принятие между-
народного опыта и увеличение размера 
государственной пошлины, дальнейшее 
стимулирование сторон к внесудебному 
разрешению споров, установление ниж-
него порога цены иска.

C 2004 года ведется обсуждение уста-
новления  нормативной  нагрузки  на 

судью, необходимости научного и обосно-
ванного подхода к определению ее размера, 
однако, к сожалению, в настоящее время 
наблюдется значительное увеличение рас-
сматриваемых дел.

Кроме того,  на  протяжении  последних 
нескольких лет стабильно высокими явля-
ются темпы роста поступающих в арби-
тражные суды дел о банкротстве и обосо-
бленных споров в рамках дел о банкротстве. 
Данная тенденция связана, в первую оче-
редь, с введением в действие института 
банкротства граждан.

Н.С. Балашова,
заместитель председателя  

Арбитражного суда Ивановской области

Ориентация усилий 
в нужном направлении

Всероссийский Съезд судей является высшим 
органом судейского сообщества и созывается 

один раз в четыре года Советом судей Российской Федерации. 
Проведение X Всероссийского Съезда судей — это основополагающее 
событие для судейского сообщества Российской Федерации 2020–
2021 годов. Съезд должен был состояться в декабре 2020 года, но 
из-за пандемии срок его проведения перенесен на 2021 год.
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Б ольшую часть в числе рассмотренных 
арбитражным судом обособленных спо-

ров по делам о банкротстве составляют 
требования  кредиторов  о  включении 
в реестр требований кредиторов (в Арби-
тражном  суде  Ивановской  области  за 
2020 год — 3 249). 

При этом, как показывает статистика, 
количество  поданных  апелляционных 
жалоб по данной категории обособленных 
споров составляет менее 1% от общего 
количества рассмотренных требований, 
что, как представляется, может свиде-
тельствовать об отсутствии в подавля-
ющем большинстве таких дел правового 
спора. При этом порядок их рассмотрения 
предполагает соблюдение всех требова-
ний процессуального законодательства, 
связанных с надлежащим уведомлением 
сторон посредством почтовой рассылки, 
проведением судебного заседания, изго-
товлением мотивированного судебного 
акта.

Таким образом, имеется существенный 
резерв для снижения нагрузки на арби-
тражные  суды,  уменьшения  почтовых 
расходов посредством внесения измене-
ний в законодательство о банкротстве 
с возложением на арбитражных управля-
ющих функций по включению требований 
кредиторов в соответствующий реестр, 
освободив от данной категории дел арби-
тражные суды. 

При этом судебная защита лиц, участву-
ющих в деле о банкротстве, должна быть 
обеспечена  посредством  сохранения  за 
ними права обратиться в арбитражный 
суд, рассматривающий дело о банкрот-
стве, с заявлением о разрешении разно-
гласий, возникших по вопросу о включении 
той или иной задолженности в реестр 
требований кредиторов.

Т акже представляется необходимым 
введение четких, понятных и объектив-

ных требований, предъявляемых к претен-
дентам на должность судьи, исключаю-

щим необоснованный отказ в назначении, 
стимулирующих конкурсную основу отбора. 
Дальнейшее формирование судейского кор-
пуса должно основываться исключительно 
на квалификационных, моральных харак-
теристиках кандидатов, отражающихся 
на качестве их работы, независимости 
и беспристрастности.

Б езусловно, требует разрешения вопрос 
обеспечения должного уровня финан-

сирования судебной власти.

Постоянная сменяемость кадров 
суда (помощников судей, секретарей 
судебных заседаний, специалистов) 
является насущной проблемой, наз
рела необходимость принятия зако
нопроекта о государственной судеб
ной службе, позволяющего изменить 
в том числе порядок оплаты труда.

Активно обсуждаются и возможности 
дальнейшей технической модернизации 
судебной системы, введение искусствен-
ного интеллекта в бесспорных делах (при-
казного и упрощенного производства).

Проблемные вопросы объективно снижают 
эффективность судебной власти, а зна-
чит и её авторитет, в ходе подготовки 
и проведения X Всероссийского Съезда судей 
возможно обсуждение указанных проблем, 
обеспечение разумного и оправданного под-
хода к реформированию, целью которого 
должно являться достижение высокого 
уровня доверия граждан к судебной вла-
сти, основанного на качестве работы суда 
и открытости для общества. 

Определение вектора развития судеб-
ной власти должно привести не только 
к дальнейшим размышлениям, 
но и к конкретным необходимым дей-
ствиям.
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2021 год — юбилейный для Совета судей Иванов-
ской области. Из тридцати лет его работы почти 
25 лет я была членом Совета судей.

Н ачало 90‑х… Я помню недоумения многих судей 
по поводу создания этого органа. Нам, судьям, 

сидящим в зале, было не очень понятно, какие вопросы 
будет решать Совет, да и зачем?  На областных конфе-
ренциях судей Александр Степанович Драченов докла-
дывал, какие инициативы в интересах судейского 
сообщества обсуждаются в Совете судей России, а нам 
очень многое казалось недостижимым!

Очень хорошо помню свое первое заседание Совета 
судей, где обсуждался вопрос обеспечения судов 
электрическими пишущими машинками. Помню, 
как в те тяжёлые годы, когда финансирование судов 
было ужасным, Совет судей стал инициатором про-
ведения аудиторской проверки работы областного 
Управления юстиции. Результаты проверки, о кото-
рых я докладывала на конференции, показывали, 
что финансирование судов проводилось по остаточ-
ному принципу, строительство здания Ленинского 
районного суда превратилось в долгострой, а зара-
ботная плата не выплачивалась месяцами. Многие 
помнят, что наш Совет судей в интересах судей подал 
иск о взыскании заработной платы, который рассма-
тривался в Костромской области.

Поэтому когда чрезвычайный очередной IV Все-
российский Съезд судей инициировал создание 
собственного исполнительного органа Судебного 
департамента, мы восприняли это с большим воо-
душевлением. Учитывая, что законодательно Судеб-
ный департамент подотчетен Совету судей, выстра-
ивалась совместная работа и в нашем регионе.

В период реализации концепции Судебной реформы, 
когда на территории Ивановской области стали 
строить, реконструировать, ремонтировать здания,  
заседания Совета судей проходили очень бурно.

Мне уже и не вспомнить когда, но в нашей области, 
появилась традиция, что членом Совета судей изби-
рались, в основном, руководители судов. Каждый 
председатель, а, как правило, это были опытные 
и уважаемые люди, пережившие со своими рай-
онами тяжелые годы, очень активно принимал 
участие в обсуждении финансирования судов: от 
выделения средств на ремонт зданий до распре-
деления компьютеров. Мы все были заинтересо-
ваны в том, чтобы создать хорошую команду для 
решения наших общих проблем. Принимались ли 
решения об улучшении жилищных условий судей, 
рассматривались ли вопросы о распределении бюд-
жетных мест для детей судей, поступающих на юри-
дический факультет университета, обсуждались ли 
вопросы медицинского и санаторно‑ курортного 
лечения, мы старались учесть мнения коллег.

За время работы в судебной системе изме-
нилось очень многое! Компьютеризация, 
электронный документооборот, внедрение 
видео-конференц-связи, создание суда при-
сяжных в районных судах, апелляционных 
и кассационных инстанций и многое дру-
гое — положительный результат судебной 
реформы, работы съездов и Советов судей.

К сожалению, не всё решено так, как задумывалось 
и мечталось. Воссоздание мировой юстиции на про-
тяжении 20 лет нуждается «в скором, правовом 
и справедливом» отношении к себе…

Н.А. Сверчкова,
председатель Октябрьского районного суда г. Иваново в отставке

В судебной системе 
изменилось очень многое

Стаж работы в должности судьи 30 лет, член Совета судей 
Ивановской области 1995-2020 гг., делегат VI Всероссийского 

Съезда судей, председатель Совета судей Ивановской области 2006-2010 гг., 
председатель Октябрьского районного суда г. Иваново в отставке.



«Интересы правосудия «Интересы правосудия 
требуют дальнейших требуют дальнейших 

действий по реализации действий по реализации 
главной задачи — укрепления главной задачи — укрепления 

авторитета судебной власти.  авторитета судебной власти.  
Это возможно лишь Это возможно лишь 

в результате слаженной в результате слаженной 
работы всех органов работы всех органов 

судейского сообщества судейского сообщества 
и каждого судьи нашей и каждого судьи нашей 

судебной системы»судебной системы»

Г.Н. Алексеева,Г.Н. Алексеева,
председатель Совета судей председатель Совета судей 

Ивановской областиИвановской области
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великая дата

9 мая 2021 года состоялось торжественное мероприятие, посвящённое 
памяти судей — участников Великой Отечественной войны 1941‑1945 
годов.

Данное мероприятие, проходившее в День Победы в сквере Иванов-
ского областного суда, стало традиционным для всего судейского 
сообщества Ивановской области.

Вспомнить вклад в Победу, великий труд судей‑ветеранов  и почтить 
их память минутой молчания собрались члены Ивановского регио-
нального отделения «Российское объединение судей», председатели 
судов, судьи и сотрудники аппарата районных (городских) судов, 
областного суда.

Почтили память героев
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И вановская пожарно‑спасательная академия ГПС МЧС России в честь 
76‑летия Победы подготовила необычный подарок для судьи‑вете-

рана Великой Отечественной вой ны КИРСАНОВОЙ А. С.
Личный состав академии организовал праздничный концерт во дворе 
дома, где живет Анна Семеновна. Звучали мелодии военных лет и песни 
Победы в исполнении духового оркестра учебного заведения. Рота почет-
ного караула прошла торжественным маршем под окнами ветерана, 
которой в этом году исполнилось 99 лет. Анна Семеновна пела любимые 
песни вместе с курсантами. Этот день надолго останется в памяти всех 
присутствующих.

Связь поколений
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УСД в Ивановской области посто-
янно уделяет внимание ветера-
нам и проводит большую работу 
с молодежью в целях воспитания 
уважения к истории Отечества, 
любви к  Родине и  укрепления 
связи поколений. Мероприятия по 
программам «Правовое и патрио-
тическое воспитание молодёжи» 
проводятся при поддержке судей-
ского сообщества, руководства 
учебных заведений региона. Ранее 
проведённые мероприятия полу-
чали высокую оценку, имели зна-
чительный успех и служили при-
мером работы с молодёжью для 
других структур и регионов.

КИРСАНОВА Анна Семеновна (1922 г. р.)
На военную службу в ряды Красной Армии 
была призвана 22 ноября 1942 года. Службу 
начала разведчиком воздушной обстановки, 
а продолжила её радиотелеграфистом во 
взводе управления 32‑го гвардейского зенит-
ного артиллерийского дивизиона, защи-
щала небо столицы от авиации немецко‑ 
фашистских захватчиков. Награждена 
орденом Отечественной вой ны II степени, 
медалью «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной вой не», медалью Жукова, 
юбилейными медалями СССР и Российской 
Федерации к годовщинам Победы. В период 
с декабря 1965 года по март 1979 года — 
судья Октябрьского районного народного 
суда г. Иваново.
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Постоянным судебным присутствием в городе Южа Южского района Иванов-
ской области был организован фотоконкурс среди учащихся образовательных 
учреждений города Южа Ивановской области. 27 апреля 2021 года в торже-
ственной обстановке с участием представителей СМИ состоялось награждение 
победителей и участников фотоконкурса. Цели проведения конкурсов ко Дню 
Победы в ВОВ направлены на воспитание уважительного отношения к памяти 
защитников Отечества, усиление интереса к истории страны, города, района, 
формирование чувства патриотизма и изучение роли Победы в Великой Оте-
чественной войне.

Фотоконкурс ко Дню Победы
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И нна Юрьевна рассказала о примене-
нии наказания в административном 

порядке за нарушение организатором 
публичного мероприятия установленно-
го порядка организации либо проведения 
собрания, митинга, демонстрации, ше-
ствия или пикетирования (КоАП РФ, ч. 2 
с т.  2 0 . 2 )  и  з а  р а с п р о с т р а н е н и е 
в информационно‑ телекоммуникацион‑
ных сетях, в том числе в сети “Интернет”, 
информации, выражающей в неприлич-
ной форме, которая оскорбляет челове-
ческое достоинство и общественную 
нравственность, явное неуважение к об-
ществу, государству, официальным госу-

дарственным символам России, Консти-
туции Российской Федерации или 
органам, осуществляющим государствен-
ную власть (КоАП РФ, ч. 3 ст. 20.1).

И. Ю. Федичева уделила внимание уголов-
ной ответственности по ст. 319 (Оскор-
бление представителя власти) и ст. 329 
(Надругательство над Государственным 
гербом или Государственным флагом 
Российской Федерации) УК РФ, отве-
тила на вопросы, интересующие ребят. 

Пресс-служба 
Пучежского районного суда

Время
ответственности
18 мая 2021 года в рамках правового  
просвещения школьников судья  
Пучежского районного суда  
Ивановской области И. Ю. Федичева  
провела беседу с учащимися  
8–11 классов МБОУ лицей г. Пучеж  
на тему «Ответственность за участие 
в несанкционированном митинге».
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Н и для кого не секрет, что ребенок 
с рождения нуждается в постоянном 

педагогическом сопровождении взрослых 
на пути умственного, нравственного, фи-
зического и профессионального развития. 
Отсутствие такого сопровождения либо 
ненадлежащее сопровождение взрослыми 
неизбежно приводит к детской безнадзор-
ности, а потом — преступности. Решение 
проблемы отклоняющегося поведения 
и преступности в подростковой среде пред-
полагает активное вмешательство со сто-
роны государства, общественных органи-
заций и институтов.

На территории городского округа Тейково 
Ивановской области на постоянной осно-
ве реализуются различные мероприя тия 

профилактического характера для преду-
преждения совершения правонарушений 
несовершеннолетними, с привлечением 
всевозможных субъектов профилактики. 
Ежегодно Комиссией по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав при адми-
нистрации городского округа Тейково раз-
рабатываются планы проведения Единого 
дня профилактики на базе образователь-
ных организаций и дошкольных учреж-
дений города, в рамках которых в тесном 
взаимодействии с педагогическим соста-
вом представители администрации, су-
дебной системы и правоохранительных 
органов проводят дни открытых дверей, 
профилактические беседы и лекции. К та-
ким мероприятиям зачастую привлекают-
ся представители психологических служб, 
ТУСЗН по городскому округу Тейково 
и Тейковскому муниципальному району, 
врачи‑ наркологи.

Успех профилактической деятельности 
во многом зависит от того, насколько 
она опирается на знание фактическо-
го состояния преступности, а также 
обстоятельств, способствовавших со-

О профилактических 
мероприятиях в школах

Когда всё началось? С семьи, 
с детского сада, со школы? Этими 
и многими другими вопросами за-
даются практикующие юристы, ко-
торые так или иначе подвергают 
анализу мотивы правонарушения, 
совершенного подростком.
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вершению преступлений. И кто, как не 
представитель судейского сообщества, 
наиболее подробно расскажет о нега-
тивных последствиях того или иного 
правонарушения!

В начале 2021 года профилактические 
мероприятия, в которых приняла уча-
стие судья Тейковского районного суда 
Ивановской области О.В. Васильева, 
стартовали в средних общеобразова-
тельных школах № 1 и № 2 города Тейко-
во Ивановской области. Стоит отметить, 
что в масштабах города Тейково эти две 
школы характеризуются значительной 
наполняемостью учащихся. Большое ко-
личество учеников (как правило стар-
шего звена) ежемесячно задействова-
ны в подобных мероприятиях. Так, на 
примере средней общеобразовательной 
школы № 1 можно отметить, что при 
общей численности обучающихся в 498 
человек процент слушателей в этом году 
составил 36 (то есть 180 человек). 

В условиях пандемии сложнее орга-
низовать воспитательный процесс 
в данном направлении, требуется по-
вышенное внимание всех субъектов 
профилактики к выполнению проти-
воэпидемических требований. Отрад-
но то, что в каждом случае слушате-
ли выражали надежду на проведение 
«живых» встреч, неукоснительно со-
блюдая правила безопасности в усло-
виях распространения коронавирусной 
инфекции.

Судья О.В. Васильева выступала перед уче-
никами старших классов с профилактиче-
скими беседами на различные правовые 
темы.

В рамках встречи Ольга Владимировна 
информировала присутствующих об уго-
ловной и административной ответствен-
ности, наступающей за употребление, 
распространение и хранение наркоти-
ков, рассказывала и об ответственности 
родителей за потребление несовершен-
нолетними наркотических, психотроп-
ных и иных потенциально опасных 

психоактивных или одурманивающих 
веществ. Спектр обсуждаемых вопросов 
широк: о вреде и опасности для жизни 
и здоровья курения и алкоголя, о том, 
какие меры ответственности существу-
ют за потребление несовершеннолет-
ними табака и алкогольной продукции, 
о применении воспитательных мер к ли-
цам, не достигшим возраста уголовной 
ответственности.

Актуальными стали темы подросткового 
насилия, пагубного влияния чрезмерного 
увлечения информационными ресурса-
ми, которые зачастую вызывают свое-
образную зависимость. Предостерегая 
подростков от необдуманных поступков, 
Ольга Владимировна информировала 
о наиболее распространенных видах пре-
ступлений, совершаемых посредством 
информационно‑телекоммуникационной 
сети «Интернет». Несовершеннолетним 
слушателям даны рекомендации по без-
опасному поведению в случае столкно-
вения с противоправными действиями, 
в том числе при общении в социальных 
сетях, мессенджерах.

В ходе каждой встречи ребята с интере-
сом задавали вопросы на обсуждаемые 
темы. И каждый раз в завершение школь-
ники и руководство образовательных 
учреждений, благодаря судью за содер-
жательные, интересные выступления, 
выражали надежду на дальнейшее уча-
стие в аналогичных встречах.

 
Пресс-служба  

Тейковского районного суда
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Сотрудники аппарата Шуйского городского 
суда провели урок права в гимназии

12 мая 2021 года помощник судьи Шуйского городско-
го суда Н. П. Никонорова и консультант О. М. Жвир-

блинская посетили учащихся 6 класса гимназии № 1 г. Шуи. 
Помощник судьи рассказала учащимся об основах законо-
дательства, о возрасте наступления юридической ответ-
ственности, о её видах, а также провела с учащимися де-
ловую игру «Я и Закон». Разбившись на команды, ребята 
давали определения понятиям «Проступок», «Правонару-
шение», «Преступление», рассказали о своих правах и обя-
занностях, активно отвечали на вопросы ведущей по ходу 
беседы.

Н. П. Никонорова: 
«Учащиеся средних и старших классов — вчерашние дети, 
шаг за шагом вступающие во взрослую жизнь. Подрост-
ковый период характеризуется весьма неустойчивым 
психическим состоянием, поиском себя. Такое неста-
бильное и неуверенное состояние делает подростков 
уязвимыми перед социально опасными личностями 
и перед соблазном перейти закон. Чтобы дать ребятам 
представление о последствиях противоправных деяний, 
развить чувство ответственности за свои поступки, 
необходимо чаще об этом с ними разговаривать, повы-
шать их правовую грамотность. Цикл уроков правовой 
грамотности, организуемый Шуйским городским судом 
и образовательными учреждениями г. Шуи, направлен 
именно на это».

Пресс-служба Шуйского 
городского суда

УРОК
ПРАВА
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Пресс-служба Шуйского городского суда

В преддверии Светлого праздника Пасхи, а также преддверии Светлого праздника Пасхи, а также 
Дня Победы, судьи Шуйского городского суда Дня Победы, судьи Шуйского городского суда 

Ивановской области приняли участие в благотвори-Ивановской области приняли участие в благотвори-
тельной акции помощи паллиативному стационару, тельной акции помощи паллиативному стационару, 
созданному в декабре 2020 года на базе Шуйской ЦРБ. созданному в декабре 2020 года на базе Шуйской ЦРБ. 
Стационар является филиалом Центральной клини-Стационар является филиалом Центральной клини-
ческой больницы святителя Алексия митрополита ческой больницы святителя Алексия митрополита 
Московского и находится под патронатом Русской Московского и находится под патронатом Русской 
православной церкви и некоммерческих благотво-православной церкви и некоммерческих благотво-
рительных организаций. Руководит филиалом на рительных организаций. Руководит филиалом на 
общественных началах главный врач Шуйской центральной районной больницы общественных началах главный врач Шуйской центральной районной больницы 
Екатерина Викторовна Кузьмина. В этом отделении получают медицинскую помощь Екатерина Викторовна Кузьмина. В этом отделении получают медицинскую помощь 
и уход неизлечимо больные люди, в том числе труженики тыла и ветераны Великой и уход неизлечимо больные люди, в том числе труженики тыла и ветераны Великой 
Отечественной вой ны.Отечественной вой ны.

29 апреля 2021 года председатель Шуйского городского суда29 апреля 2021 года председатель Шуйского городского суда Л. А. Клюева Л. А. Клюева в при- в при-
сутствии судей передаласутствии судей передала Е. В. Кузьминой Е. В. Кузьминой закупленные для нужд паллиативного  закупленные для нужд паллиативного 
отделения предметы гигиены и ухода за тяжелобольными, а также два радиоприем-отделения предметы гигиены и ухода за тяжелобольными, а также два радиоприем-
ника, приобретенные по просьбе пациентов. Екатерина Викторовна поблагодарила ника, приобретенные по просьбе пациентов. Екатерина Викторовна поблагодарила 
сотрудников суда за оказанную помощь и еще раз напомнила присутствующим сотрудников суда за оказанную помощь и еще раз напомнила присутствующим 
о необходимости пройти вакцинацию от новой коронавирусной инфекции.о необходимости пройти вакцинацию от новой коронавирусной инфекции.

Судьи Шуйского  Судьи Шуйского  
городского суда городского суда 
приняли участие приняли участие 
в благотворительной акциив благотворительной акции
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спорт

Судьи в почетной отставке А.Н. Коноплев, 
Н.А. Овчинникова ведут активный здоровый 
образ жизни, занимаются спортом, приобщая 
к этому и население района.

Команду «Пучежские нордики» наградили за первое 
место в соревнованиях по фоновой ходьбе «Человек 
идущий». Кубок и грамоты от Департамента 
спорта Ивановской области команде Пучежского 
муниципального района вручил руководитель 
муниципалитета Игорь Николаевич ШИПКОВ.

К  оноплев А. Н. показал себя хорошим организатором, 
создав в Пучежском муниципальном районе 2 команды 

по скандинавской ходьбе «Пучежские нордики» и «Пучежские 
нордики‑2». В команды вошли жители Пучежского муници-
пального района, в том числе судьи и сотрудники аппарата 
Пучежского районного суда Ивановской области.

В сентябре 2020 года команда «Пучежские нордики» 
впервые принимала участие во Всероссийских соревнова-
ниях «Человек идущий» и заняла 7 место в общем зачете по 

Старость меня дома не застанет –
Я в дороге, я в пути!

Пучежские нордики

П  одведены итоги Всероссийских соревнований по 
фоновой ходьбе «Человек идущий» ,  которые 

проходили с 15 октября по 15 ноября 2020 года. 205 команд 
из России приняли участие в этом первом масштабном 
проекте. От района в состязаниях приняли участие две 
команды: «Пучежские нордики» и «Олимп».

России и 1 место среди команд Ивановской области. Овчинникова Н. А. 
была среди участников, имевших наиболее высокие показатели в скан-
динавской ходьбе.

В 2021 году в соревнованиях приняли участие две вышеуказанные 
команды. В результате умелого руководства капитана одной из команд 
Коноплева А. Н. команда «Пучежские нордики» заняла 2 место из 288 
команд, а среди команд Ивановской области Пучежские команды стали 
первыми и третьими.

Почётная отставка судьи — это новый период жизни, где откры
ваются новые возможности и достижения. Не довольствоваться 
малым, достигать все более высоких вершин на благо других — это 
активный двигатель судьбы человека, способного быть полезным 
государству, обществу и самому себе. Такой девиз поможет быть 
счастливым и успешным в любой ситуации и при любых условиях, что 
подтверждает пример наших коллег — судей в почётной отставке Коно-
плева А. Н. и Овчинниковой Н. А.

Пресс-служба Пучежского районного суда
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«Пучежские нордики» заняли седьмое 
место в Российской Федерации. А сре-
ди 19 команд Ивановской области пу-
чежане оказались первыми.

Открывая торжественное награж-
дение традиционным «Физкульт- 
привет!», директор ДЮЦ г. Пучежа 
Ирина Николаевна Смыслова под-
черкнула, что в этой победе большая 
заслуга капитана команды Анато-
лия Николаевича Коноплева: «Именно 
он ежедневно подводил итоги своей 
команды, выставляя результаты 
на своей страничке в соцсетях (ВК). 
Подбадривал своих «нордиков», нацеливал на 
победу».

Глава Пучежского муниципального района 
Игорь Николаевич Шипков вручил капита-
ну команды «Пучежские нордики» Анатолию 
Николаевичу Коноплеву кубок и грамоту за 
I место в региональном этапе Всероссийских 
соревнований по фоновой ходьбе в рамках про-
граммы повышения физической активности 
«Человек идущий». Обращаясь к победителям, 
И.Н.Шипков сказал: «Уважаемые участники 
команды «Пучежские нордики»! Хочется 
выразить вам огромную благодарность 
за прославление нашего района, за при
мер здорового образа жизни, который вы 
подаете. Спасибо огромное за то, что вы 
есть, за то, чем вы занимаетесь!» Осо-
бую благодарность Игорь Николаевич Шипков 
выразил капитану команды Анатолию Нико-
лаевичу Коноплеву — человеку увлеченному, 
ведущему активный образ жизни, умеющему 
вовлечь в занятия спортом окружающих.

Большинство состава команды — это люди 
пенсионного возраста. Однако есть и моло-
дежь, и представители среднего поколения. 
Все — они победители. Глава Пучежского 
района вручил участникам команды грамо-
ты Департамента спорта Ивановской об-
ласти и подарки. Капитан команды, тренер- 
общественник по скандинавской ходьбе 
Анатолий Николаевич Коноплев, в свою 
очередь, поблагодарил за награды организа-
торов и свой дружный коллектив «Пучежских 
нордиков». На самом деле команда состояла 

из 27 человек, пояснил Анатолий Николаевич. 
Но по условиям соревнований в учетное время 
вошло 20 человек, которые показали лучшие ре-
зультаты: «Поэтому награды получили толь-
ко те, кто внес самый больший вклад в нашу 
победу, — сказал капитан. — Ждем, конечно, 
следующего старта. Я надеюсь как раз на то, 
что мы здесь собрались именно с этой целью, 
чтобы мотивировать команду на будущие 
соревнования». Но самое главное, подчеркнул 
тренер, — не забывать наш девиз — «Двига-
емся к здоровью».

Анатолий Николаевич вручил медали тем, 
у кого количество пройденных шагов с момен-
та систематического занятия скандинавской 
ходьбой перевалило за один и два миллиона 
шагов. «У нас уже два-три человека подхо-
дят к трем миллионам», — говорит тренер. 
И призывает не расслабляться, потому что 
«нас ждут новые старты. В среднем мы про-
ходили десять тысяч шагов, но если мы хо-
тим с седьмого места попасть на пятое во 
Всероссийском зачете, то должны в команду 
набирать 20 человек, которые пообещают 
ходить не меньше 15 тысяч шагов в день в те-
чение месяца!» — призывает капитан.

«Чайку попить только,» — поддержали 
с юмором призыв своего лидера «Пучеж
ские нордики». Оптимизма и хорошего 
настроения пожелал капитан команды 
своим соратникам и участникам меро
приятия.

По материалам сайта Пучежский-район.рф
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Почётное второе место

В соревнованиях приняли участие более 100 любителей 
спорта, представлявших команды прокуратуры Ивановской 

Сборная команда судебной системы Ивановской области заняла 
почётное II место в турнире по волейболу, посвященном Дню 
Победы и 300-летию образования прокуратуры России.

С оветом по физической культуре и спорту прокуратуры Ивановской 
области совместно с Федерацией волейбола Ивановской области 

в рамках подготовки и празднования 300‑летия прокуратуры России 
8 мая 2021 года на базе универсального спортивно‑ тренировочного 
комплекса 98‑й воздушно‑ десантной дивизии «СТАРТ» проведен 

открытый турнир по волейболу, посвященный Дню 
Победы и 300‑летию образования прокуратуры России.

области, прокуратуры Костромской области, сборной прокуратур 
ЦФО, Ивановского областного суда, Управления Федеральной 
службы вой ск национальной гвардии Российской Федерации 

по Ивановской области, УФСИН России по Ивановской области, 
ГУ МЧС России по Ивановской области, УФССП России по Иванов-
ской области, УМД России по Ивановской области, 98‑й Гвардейской 
воздушно‑ десантной дивизии.

По итогам групповых встреч в финал соревнований вышли 
четыре команды: сборная прокуратур ЦФО, команда Ивановского 
областного суда, команда Росгвардии и УМВД России по Иванов-
ской области.

В результате упорных поединков команд места распредели-
лись следующим образом: 

1 место — Росгвардия, 
2 место — сборная судебной системы Ивановской области,
3 место — сборная прокуратур ЦФО.
Команда‑ победитель и команды‑ призёры были награждены 

медалями, дипломами и командными кубками, команды‑
участники — грамотами и памятными кубками.

По информации Прокуратуры Ивановской области
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